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ARQUEOLOGÍA

Luis Sánchez-Moliní

La primera sorpresa que se lleva-
ron los arqueólogos cuando em-
pezaron a excavar en la zona de
la Angorrilla (Alcalá del Río) fue
que, debajo de la necrópolis de la
esperada villa romana, existían
otros enterramientos mucho más
antiguos, que se remontaban a
los siglos VII y VI a. C. y que ser-
vían de morada eterna a hombres
y mujeres de la cultura tartésica,
esa realidad histórica producida
por el encuentro entre los indíge-
nas peninsulares y los fenicios

que venían del oriente. La segun-
da sorpresa fue aún mayor: dos
de los enterramientos indica-
ban que Tartessos “no fue ese
mundo tan idílico y pacífico
que señala cierta leyenda”, se-
gún dice el arqueólogo Álvaro
Fernández Flores, uno de los
coordinadores de los trabajos.

En una de las tumbas apare-
ció una urna con las cenizas de
una mujer adulta y restos de va-
rias puntas de flecha troncocó-
nicas, de un carcaj, de un tensor
y de un ungüentario. “Faltaba el
arco, que, como sería de made-
ra, habría desaparecido comple-

tamente”. ¿Una mujer guerrera?
¿Una cazadora?... Como reco-
noce el arqueólogo, es inevita-
ble pensar en mitos como el de
las amazonas o la diosa Diana.
Sin embargo, lo único que se sa-
be es que apenas existen ejem-
plos como el de arquera de An-
gorrilla y que todavía no hay
ninguna teoría arqueológica que
les dé una explicación coheren-
te y satisfactoria.

Pero los indicios guerreros no
quedan aquí. En otro de los ente-
rramientos apareció un hombre
muy grande para la época, de
1,80 metros, con dos lanzas de
hierro “muy potentes”. Aquí no
hay dudas, es un guerrero que,
además, y según los análisis rea-
lizados, tuvo una dieta mucho
más rica en carne que sus vecinos
de necrópolis, “que se alimenta-
ban principalmente de cereales”.

La tercera tumba que llamó la
atención de entre las 65 que com-
ponen el conjunto fue una en la
que el difunto se acompañaba de
un jarro y un aguamanil de bron-
ce, “objetos muy caros para la
época” y que para algunos signi-
fica que el enterrado tenía un
“carácter principesco” y para
otros que era algo así como un sa-
cerdote y las dos piezas serían ob-
jetos litúrgicos.

Los enterramientos, además,
demuestran el amplio conoci-
miento que tenía este pueblo de
la astronomía. “Todos los cuer-
pos están enterrados con la ca-
beza mirando hacia donde se
pone el sol, de manera que los
rayos de éste le den en la cara
al amanecer. Incluso se tienen
en cuenta las pequeñas varia-
ciones del astro a lo largo de to-
do el año”.

Todas estas cuestiones y algu-
nas más se recogen ahora en La
necrópolis de época tartésica de la

Angorrilla, voluminoso libro
editado por el Secretariado
de Publicaciones de la Uni-
versidad de Sevilla y que está
firmado por los cuatro coordi-
nadores de unas excavaciones
que se desarrollaron a princi-
pios de siglo: Álvaro Fernán-
dez, Manuel Casado, Eduardo

Prados y Araceli Rodríguez Azo-
gue. “Ha sido un trabajo al estilo

CSI, de auténtica Policía Científi-
ca, con muchas pruebas científicas
para estudiar los cuerpos”, indica
Álvaro Fernández.

El enigma de la ‘amazona’
tartésica de la Angorrilla

● Unas excavaciones en una necrópolis de Alcalá del Río

matizan la leyenda de un Tartessos “idílico y pacífico”

R. S.

La Universidad de Sevilla ha for-
malizado contrato por un canon
de adjudicación total de 1,4 millo-
nes de euros para avanzar en la
construcción del Centro de Trans-
ferencia de Resultados de la Inves-
tigación de la Universidad de Sevi-
lla (Centrius) en el Parque Cientí-
fico y Tecnológico de la Cartuja.

Concretamente, el contrato, pa-
ra obras de construcción de edifi-
cios universitarios de espacios tec-
nológicos, partía de un presupues-
to base de licitación de
1.436.911,30 euros, importe por el
que finalmente se ha adjudicado el
proyecto a la empresa Fomento
Construcciones y Contratas (FCC)
Construcción, S.A. La construc-
ción de este edificio de espacios

tecnológicos en la parcela 1 de la
Cartuja –la Plaza Sony– forma par-
te de la apuesta por parte de la uni-
versidad, en el marco del campus
de excelencia internacional Anda-
lucía Tech, para potenciar la trans-
ferencia de conocimiento entre la
institución académica y su entor-
no empresarial y social.

Así, el centro se concibe como
piedra angular para incrementar

la transferencia de conocimiento
entre la universidad y su entorno
industrial y social. En él podrán
compartir recursos los grupos de
excelencia de las universidades in-
tegrantes de Andalucía Tech, junto
con departamentos y laboratorios
de I+D del sector privado, tales
como empresas y entidades que
formen parte de la agregación es-
tratégica, posibilitándoles crear

grupos multidisciplinares para
realizar proyectos de I+D+i.

El proyecto tiene un coste total
de 30 millones de euros y se está
contratando por fases. El Centrius,
con una superficie construida de
casi 26.000 metros cuadrados,
contaría con seis plantas y dos só-
tanos con 258 plazas de aparca-
mientos. Sus instalaciones se dis-
tribuirán en una nave taller de
1.500 metros cuadrados, labora-
torios y servicios comunes en las
tres primeras plantas (5.400
metros cuadrados) y espacios de
trabajo en las tres siguientes
(7.400 metros cuadrados).

La Universidad de Sevilla invierte 1,4 millones para
avanzar en la construcción del Centrius en la Cartuja

Desestimada
la demanda
contra la
UPO de un
líder vecinal

R. S.

El Juzgado de lo Contencioso-
Administrativo número 10 de
Sevilla ha desestimado la de-
manda presentada por el pre-
sidente de la asociación de ve-
cinos Torre del Oro de la ba-
rriada hispalense del Arenal,
el abogado Antonio Fernán-
dez, contra la sevillana Uni-
versidad Pablo de Olavide
(UPO), institución a la que lle-
vó a juicio al considerar que la
sede académica incurrió en
prevaricación por no dejarle
leer su tesis doctoral.

La sentencia, a la que ha teni-
do acceso Europa Press, entien-
de, sin entrar a valorar el conte-
nido de la tesis, que no se ha
vulnerado ninguna norma por
parte de la UPO en su decisión
de no admitir la tesis realizada
por Fernández para ser defen-
dida ante un tribunal académi-
co. El juzgado, que llega a cali-
ficar de “peculiares” los escri-
tos presentados por Fernández
–que, en calidad de letrado, se
defendió a sí mismo–, critica,
“dejando a un lado el relato de
hechos biográficos sin la me-
nor trascendencia en este asun-
to”, que ni en su escrito inicial
ni cuando reprodujo éste pre-
sentándolo como demanda an-
te la Sala determinó qué actua-
ción concreta quería impugnar.

“Se observa un sensible dé-
ficit de fundación y argumen-
tación jurídica en la deman-
da”, subraya el juez, para
quien el líder vecinal no fue ca-
paz de articular qué norma in-
fringió la Comisión de Investi-
gación y Doctorado cuya reso-
lución impugna. Asimismo,
señala que Fernández “yerra
por completo” al “parecer cre-
er que existe una especia de
derecho incondicionado a que
todo trabajo que se elabore co-
mo tesis doctoral, sin otro fil-
tro que el del propio director
de tesis, sea defendido ante el
correspondiente tribunal”.

1. Una antropóloga trabaja sobre los restos de un cuerpo aparecido
en el yacimiento. 2. Un jarro de bronce aparecido en la Angorrilla.
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Formalizado
el contrato
para construir
el Centrius

SEVILLA
La Universidad de Sevilla ha
formalizado un contrato por un
canon de adjudicaci6n total de
1,4 millones de euros para
avanzar en la construcci6n del
Centro de Transfereneia de Re-
sultados de la Investigaci6n de
la Universidad de Sevilla (Cen-
trius), cuya silueta ya se erige
en el parque cientifico y tecno-
16glco de la Cartuja.

El contrato, para obras de
constmcci6n de edificio univer-
sitarios de espacios tecnol6gi-
cos, partia de un presupuesto
base de licitaci6n de
1.436.911,30 euros, mismo ira-
porte por el que finalmente se
ha adjudicado el proyecto a la
empresa Fomento Constmccio-
nes y Contratas (FCC) Cons-
tracci6n, SA, segfin datos reca-
bados por Europa Press.

La construcci6n de este edifi-
cio universitario en la parcela 1
de la Car~uja-la conocida como
Plaza Sony- forma parte de la
apuesta por parte de la Univer-
sidad, en el marco del campus
de excelencia intemacional An-
dalucia Tech, para potenciar la
transferencia de conocimiento
entre la instituci6n acad6mica y
su entomo empresmial y social.

La Hispalense da especial rele-
vancia al caricter innovador del
Centdus, un salto en la forma de
entender el proceso de transfe-
rencia tecnal6gica y que serviri
de punto de encuentro entre in-
vestigadores pmlYlos y empresas.

El proyecto tiene un coste de
30 millones. El Centrius, con
una superficie construida de
casi 26.000 metros cuadrados,
contar~i cuando est6 terminado
con seis plantas y dos s6tanos
con 258 plazas de aparcamien-
tos. Tendril una nave taller, la-
boratodos y servicios comunes
en las tres primeras plantas y
espacios de trabajo en las tres
siguientes.
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UNIVERSIDADES La US formaliza  un contrato con FCC para avanzar en la construcción del centro de transferencias

Diputación
abre el plan
de urgencia
para los
municipios

SEVILLA. M. R. | El presidente de
la Diputación de Sevilla, Fer-
nando Rodríguez Villalobos,
anunció ayer “la inmediata
publicación”, este miércoles,
de las bases del Plan de Ur-
gencia Municipal (PUM) en el
Boletín Oficial de la Provincia
(BOP), para que los ayunta-
mientos puedan solicitar di-
chas cuantías e iniciar las
contrataciones de personal
en los primeros días de mar-
zo. En una nota, Villalobos in-
formó de que la Diputación
prevé que durante el mes de
febrero, tras las adhesiones
de los ayuntamientos al PUM,
estarán los cinco millones de
dicha iniciativa en las arcas
de los ayuntamientos sevilla-
nos, para “continuar garanti-
zando las rentas de aquellas
familias que más están su-
friendo los efectos de la crisis
en la provincia”.

Dicho anuncio llega des-
pués de que la presidenta de
la Junta, Susana Díaz, haya
anunciado que la administra-
ción autonómica también re-
editará los planes de empleo
que tiene en vigencia, como
son el Emple@ Joven y el plan
para mayores de 30 años que,
actualmente, se ejecutan por
parte de los ayuntamientos.

Para Villalobos, este año
parece que va a ser “el del ini-
cio de la recuperación, pero
esa mejoría está lejos de sen-
tirse todavía en los hogares de
miles de familias por lo que se
hace necesario mantener el
compromiso con estas perso-
nas”. 

AYUDAS

El Centrius volverá a activarse
tras inyectarle 1,4 millones

SEVILLA | La Universidad de Se-
villa (US) ha formalizado con-
trato por un canon de adjudi-
cación total de 1,4 millones
de euros para avanzar en la
construcción del Centro de
Transferencia de Resultados
de la Investigación de la Uni-
versidad de Sevilla (Centrius)
en el Parque Científico y Tec-
nológico de la Isla de la Cartu-
ja, según los datos recabados
por Europa Press.

Concretamente, el contra-
to, para obras de construc-
ción de edificios universita-
rios de espacios tecnológicos,
partía de un presupuesto ba-
se de licitación de
1.436.911,30 euros, mismo im-
porte por el que finalmente se
ha adjudicado el proyecto a la
empresa Fomento Construc-
ciones y Contratas (FCC)
Construcción, S.A.

La construcción de este edi-
ficio universitario de espacios
tecnológicos en la parcela 1
de la Cartuja -la conocida co-
mo Plaza Sony- forma parte
de la apuesta por parte de la
Universidad, en el marco del
campus de excelencia inter-
nacional Andalucía Tech, pa-
ra potenciar la transferencia
de conocimiento entre la ins-
titución académica y su en-
torno empresarial y social.    

La Hispalense da especial
relevancia al carácter innova-
dor del Centrius, un salto en

la forma de entender el proce-
so de transferencia tecnológi-
ca y que servirá de punto de
encuentro entre investigado-
res propios y empresas.    

Así, el centro se concibe co-
mo piedra angular para incre-
mentar la transferencia de co-
nocimiento entre la universi-
dad y su entorno industrial y
social. 

En él podrán compartir re-
cursos los grupos de excelen-
cia de las universidades inte-
grantes de Andalucía Tech,
junto con departamentos y la-
boratorios de I+D del sector
privado, tales como empresas
y entidades que formen parte
de la agregación estratégica,
posibilitándoles crear grupos
multidisciplinares para la re-
alización de proyectos de
I+D+i.    

El proyecto tiene un coste
total de 30 millones de euros y
se está contratando por fases.
El Centrius, con una superfi-
cie construida de casi 26.000
metros cuadrados, contaría
con seis plantas y dos sótanos
con 258 plazas de aparca-
mientos. 

Sus instalaciones se distri-
buirán en una nave taller de
1.500 metros cuadrados, la-
boratorios y servicios comu-
nes en las tres primeras plan-
tas (5.400 m2) y espacios de
trabajo en las tres siguientes
(7.400m2).

Obras del Centro de Transferencia de Resultados de la Investigación de la Universidad (Centrius). ARCHIVO

CARTUJA___Se ubica en la antigua Plaza Sony y se incluye en el campus de excelencia del
proyecto Andalucía Tech INNOVACIÓN___Punto de encuentro entre investigación y empresas

Sufragio universal pero para todos

SEVILLA | Nuevas Generaciones
(NNGG) de Sevilla ha recla-
mado al Consejo de Alumnos
de la Universidad de Sevilla
(Cadus) que promueva un sis-
tema de sufragio universal
para la representación estu-
diantil de modo semejante al
que fomenta un grupo de
claustrales, que ha respalda-

do una enmienda a la pro-
puesta del equipo de gobier-
no de la US de la reforma del
sistema para que el rector de-
je de ser elegido por el órgano
claustral y pase a serlo por la
comunidad universitaria me-
diante elección directa y su-
fragio universal.

NNGG ha asegurado que el

estado de "crispación, agita-
ción y sesgo" del órgano estu-
diantil está haciendo que éste
no conecte con el conjunto de
universitarios. "El sufragio
universal en la elección del
rector de la US llenará de de-
mocracia el proceso: debe
aplicarse lo mismo al Cadus",
subrayan.

ECONOMÍA Secretaria general de UGT PARTIDOS Para el devenir de su futuro

Pleno de Ganemos previo
a su asamblea decisiva
SEVILLA | La plataforma ciuda-
dana Ganemos Sevilla, que
promueve una “candidatura
de unidad ciudadana” que
obtenga la Alcaldía hispalen-
se en las próximas elecciones
municipales, celebra este
martes un pleno preparatorio
a la asamblea general que la
organización ha fijado para el
viernes. El pleno, en ese sen-
tido, definirá las propuestas a
debatir y votar en la asamblea

en el marco del “punto de re-
flexión” que atraviesa el mo-
vimiento, porque como expli-
caba Antonio Pachón, uno de
sus portavoces, Podemos no
se ha sumado a la iniciativa e
IU-CA, que sí se había suma-
do, “no quiere perder su fir-
ma”. El pleno se celebrará a
las 18.30 horas de este martes
en la Sala Fli, en el polígono
Hytasa, y servirá como sesión
preparatoria de la asamblea. 

BASE MORÓN Readmisión de los despedidos

Piden que la negociación
incluya a los trabajadores
SEVILLA | El secretario de Em-
pleo del PSOE de Sevilla, Ma-
nuel García Benítez, ha de-
nunciado “la nueva traición
del Gobierno de Rajoy” a los
trabajadores y trabajadoras
de la base aérea de Morón de
la Frontera, al acceder a nego-
ciar la presencia permanente
de Estados Unidos en esta ba-
se cuyo uso comparten Esta-
dos Unidos y España.

Para el secretario socialista

de Empleo, “tras el chantaje
de cerrar la base, ya no hay
excusa para no defender los
puestos de trabajo actuales,
sino también para no nego-
ciar la reincorporación de los
despedidos” que, como recor-
dó, “alcanzan los 240 emple-
ados” tras los tres ERE acome-
tidos desde 2010 por VBR, la
empresa que gestiona los ser-
vicios civiles de la base para
las Fuerzas Aéreas .

Castilla visita Alestis y
conoce sus perspectivas
SEVILLA | La secretaria general
de UGT Andalucía, Carmen
Castilla, ha visitado este lu-
nes la planta Alestis en el Par-
que Tecnológico Aeroespa-
cial de Andalucía (Aerópolis)
y ha mantenido un encuentro
con la dirección y una reu-
nión con los trabajadores.

Acompañada por los res-
ponsables del sector de UGT,
ha podido conocer de cerca
las perspectivas laborales de

la planta, sus problemas y rei-
vindicaciones.

Castilla ha apuntado que
Alestis es una de las empre-
sas líderes de aeronáutica y se
encuentra en pleno contexto
de elecciones sindicales.
“Forma parte de nuestro plan
de trabajo, visitar las empre-
sas que están en elecciones o
no, para conocer de primera
mano cuáles son las deman-
das de los trabajadores”. 

usuario
Resaltado



J.M.SERRANO 
Joaquín Egea, explicando ayer las alegaciones de Adepa al Plan de Protección de la Encarnación

E. BARBA 

SEVILLA 

La nueva normativa urbanística muni-
cipal concede protección patrimonial al 
Metropol-Parasol, las famosas «setas», 
a los edificios funcionales de la calle Ima-
gen (los de los soportales de los años 60) 
o al Colegio de Arquitectos (en la esqui-
na con la Plaza de San Pedro). Por con-
tra, en el documento se pide descatalo-
gar la Facultad de Bellas Artes, en Lara-
ña, antigua sede de la Universidad y que 
conserva los patios, su columnata y que, 
además, alberga el panteón de los sevi-
llanos ilustres. Al vanguardista edificio 
de madera de Jürgen Mayer, de manera 
indirecta, al referirse a la plaza en sí como 
«espacio singular»; si se hiciera directa-
mente se incurriría en ilegalidad por ha-
berse levantado en contra de las leyes 
patrimoniales.  

Estos extraños pormenores fueron 
ayer expuestos por la Asociación para 
la Defensa del Patrimonio de Andalu-
cía (Adepa), que ha presentado alega-
ciones al Plan Especial de Protección 
para la Encarnación. Éste ya ha sido mo-
dificado por parte de la Gerencia de Ur-
banismo del Ayuntamiento de Sevilla, 
obligada a ello tras la sentencia del Tri-
bunal Supremo (TS) de marzo del año 
pasado en la que se ratificó el fallo de 

Tribunal Superior de Justicia de Anda-
lucía (TSJA) que anulaba hasta cuatro 
planes parciales del casco histórico por 
no acogerse como debiera a la Ley de 
Protección del Patrimonio Histórico.  

Pero el nuevo texto no convence en 
absoluto a la organización de defensa 
del patrimonio, liderada por Joaquín 
Egea. De ahí que hayan presentado 14 
alegaciones a un texto que «es para 
echarse a temblar, puesto que es la base 
sobre la que se harán las modificacio-
nes de los otros planes de protección 
pendientes del casco histórico», el de 
Catedral, Santa Catalina-Santiago o San 
Andrés-San Martín. «Normalmente, un 
texto de este tipo luego se ha extrapo-
lado al resto de planes, con lo que aho-
ra imaginamos que van a hacer lo mis-
mo usando el Plan de Protección de la 
Encarnación como base, lo cual es te-
rrible», dijo Egea. 

Las alegaciones se basan en «la falta 
de concreción, de definición de qué debe 
y qué no debe estar protegido, lo que 

vuelve a dejar abierta la opción a que 
los técnicos de Urbanismo consideren 
qué es excepcional y qué no lo es. El pro-
blema de siempre». En este sentido, Egea 
señaló como ejemplo el artículo 30 del 
Plan, que «deja libertad absoluta para 
edificios de equipamientos o servicios 
públicos para eludir la Ley de Patrimo-
nio al tener, según se indica, que expre-
sar tendencias contemporáneas. Ole. 
Servidumbre absoluta de una ciudad, 
rendición ante los arquitectos estrella». 

Adepa alega contra el hecho de que 
se conceda protección al Colegio de Ar-
quitectos, por ejemplo, el cual «no apor-
ta absolutamente nada al conjunto ur-
bano ni respeta el paisaje urbano pro-
tegido por la declaración de Conjunto 
Histórico-Artístico del casco antiguo». 
Mientras que, por otro lado, «se ha de-
cidido que la sede de Bellas Artes no 
gusta a los redactores de este instru-
mento de protección y por ende  deci-
den descatalogarla como Edificio de 
Protección Integral, del tipo A.  

Además, la organización proteccio-
nista incide en sus alegaciones en que 
«se protege lo que conocemos como las 
setas de la Encarnación, que en su mo-
mento se demostró que incumplía el 
Plan Especial de Reforma Interior (PERI 
C-7), que debió ser garante de su lega-
lidad y que ahora se pretende legalizar 
a través de este instrumento». En el 
Plan de Protección ya adaptado al fa-
llo del Supremo «no se han atrevido a 
catalogar el Metropol-Parasol, pero esto 
es una especie de paso previo. Y lo ha-
cen gobernando el PP, que decía que iba 
a derribar las setas. Juan Ignacio Zoi-
do ahora es el protector de las setas».

Adepa ve «terrible» proteger las 
«setas» y descatalogar Bellas Artes
∑ La organización alega 

hasta en 14 puntos del 
Plan de Protección de la 
Encarnación, reformado 
tras el fallo del Supremo

ABC SEVILLA 

La Universidad de Sevilla (US) ha 
formalizado contrato por un canon 
de adjudicación total de 1,4 millones 
de euros para avanzar en la cons-
trucción del Centro de Transferen-
cia de Resultados de la Investigación 
de la Universidad de Sevilla (Cen-
trius) en el Parque Científico y Tec-
nológico de la Isla de la Cartuja, se-
gún los datos recabados por Europa 
Press. Concretamente, el contrato, 
para obras de construcción de edi-
ficio universitario de espacios tec-
nológicos, partía de un presupuesto 
base de licitación de 1.436.911,30 eu-
ros, mismo importe por el que final-
mente se ha adjudicado el proyecto 
a la empresa Fomento Construccio-
nes y Contratas (FCC). 

 La construcción de este edificio 
universitario de espacios tecnológi-
cos en la parcela 1 de la Cartuja —la 
conocida como Plaza Sony— forma 
parte de la apuesta por parte de la 
Universidad de Sevilla, en el marco 
del campus de excelencia internacio-
nal Andalucía Tech, para potenciar 
la transferencia de conocimiento en-
tre la institución académica y su en-
torno empresarial y social. La Hispa-
lense da especial relevancia al carác-
ter innovador del Centrius, un salto 
en la forma de entender el proceso 
de transferencia tecnológica y que 
servirá de punto de encuentro entre 
investigadores propios y empresas. 

Otro millón y medio 
más para el edificio 
en la Cartuja                          
de la Hispalense 

UNIVERSIDAD 

Puntos conflictivos 
El plan ya readaptado deja 
protegidos Metropol-Parasol, 
el Colegio de Arquitectos o los 
edificios de la calle Imagen 

Actualmente protegido 
La normativa señala que se 
debe descatalogar el edificio 
de la antigua Universidad de 
la calle Laraña, ahora tipo A

ABC SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla recordó 
ayer los plazos vigentes para acoger-
se a la bonificación o la exención que 
rigen en las ordenanzas fiscales de 
2015. El 1 de marzo, por ejemplo, ex-
pira el plazo para solicitar la bonifi-
cación por familia numerosa en el im-
puesto sobre bienes inmuebles (IBI). 
En la tasa de la basura, la bonificación 
por el uso de bolsas biodegradables 
hay que solicitarla antes del 31 de ene-
ro, mientras que el plazo para la bo-
nificación por desocupación de un lo-
cal tiene expira el 15 de febrero. En lo 
que se refiere al impuesto de activi-
dades económicas (IAE) de las gran-
des empresas, expiran el 15 de marzo 
las tres líneas de bonificación existen-
tes: por las energías renovables, por 
el fomento del empleo y por el incre-
mento del promedio de plantilla.

Expiran los plazos 
para solicitar las 
bonificaciones en 
impuestos locales 

ORDENANZAS FISCALES 

abcdesevilla.es/sevilla
 MARTES, 27 DE ENERO DE 2015 ABC32 SEVILLA

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

108000

25894

Diario

91 CM² - 10%

909 €

32

España

27 Enero, 2015



Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

La US formaliza contrato con FCC por 1,4
millones para avanzar en la construcción del
Centrius en la Cartuja
SEVILLA, 26 Ene. (EUROPA PRESS) -  

   La Universidad de Sevilla (US) ha formalizado contrato por un canon de adjudicación total de 1,4
millones de euros para avanzar en la construcción del Centro de Transferencia de Resultados de la
Investigación de la Universidad de Sevilla (Centrius) en el Parque Científico y Tecnológico de la Isla
de la Cartuja, según los datos recabados por Europa Press.

   Concretamente, el contrato, para obras de construcción de edificio universitarios de espacios
tecnológicos, partía de un presupuesto base de licitación de 1.436.911,30 euros, mismo importe por el
que finalmente se ha adjudicado el proyecto a la empresa Fomento Construcciones y Contratas
(FCC) Construcción, S.A.

   La construcción de este edificio universitario de espacios tecnológicos en la parcela 1 de la Cartuja
--la conocida como Plaza Sony-- forma parte de la apuesta por parte de la universidad, en el marco
del campus de excelencia internacional Andalucía Tech, para potenciar la transferencia de
conocimiento entre la institución académica y su entorno empresarial y social.    

   La Hispalense da especial relevancia al carácter innovador del Centrius, un salto en la forma de
entender el proceso de transferencia tecnológica y que servirá de punto de encuentro entre
investigadores propios y empresas.    

   Así, el centro se concibe como piedra angular para incrementar la transferencia de conocimiento
entre la universidad y su entorno industrial y social. En él podrán compartir recursos los grupos de
excelencia de las universidades integrantes de Andalucía Tech, junto con departamentos y
laboratorios de I+D del sector privado, tales como empresas y entidades que formen parte de la
agregación estratégica, posibilitándoles crear grupos multidisciplinares para la realización de
proyectos de I+D+i.    

   El proyecto tiene un coste total de 30 millones de euros y se está contratando por fases. El
Centrius, con una superficie construida de casi 26.000 metros cuadrados, contaría con seis plantas y
dos sótanos con 258 plazas de aparcamientos. Sus instalaciones se distribuirán en una nave taller de
1.500 metros cuadrados, laboratorios y servicios comunes en las tres primeras plantas (5.400 m2) y
espacios de trabajo en las tres siguientes (7.400m2).

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

1 de 1 27/01/2015 8:15
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Redacción SEVILLA 

La investigadora Milagro Martín, al fren-
te de un equipo multidisciplinar de inves-
tigadores de la Facultad de Ciencias del 
Trabajo de la Universidad de Sevilla, ha 
coordinado un proyecto internacional 
centrado en las respuestas innovadoras 
que presentan los interlocutores sociales 
(sindicatos y empresas) en el ámbito de 
las relaciones colectivas de trabajo, fren-
te a la creciente fragmentación de las re-
des de negocio. 

Este fenómeno, que tiende en la prácti-
ca a instalar las relaciones triangulares de 
trabajo con la participación del subcontra-
tista, limita los márgenes de negociación 
de salarios y determinadas condiciones la-
borales, contribuyendo al proceso de pre-
carización. 

El proyecto internacional PRESUB ha 
realizado un análisis de las relaciones la-
borales triangulares en diferentes empre-
sas europeas, revelando la necesidad de fo-
mentar el diálogo social y la creación de un 
marco legal común para la UE que comba-
ta el incremento de la precariedad. 

“El uso de la subcontratación ha aumen-
tado considerablemente en los sistemas de 
producción actuales. La crisis económica 
está llevando a que las empresas en Euro-
pa incrementen los servicios prestados  por 
esta vía externa”, explica la investigadora 
y añade que como consecuencia, surgen 
relaciones triangulares como forma de im-
plantar la descentralización productiva, 
constituyendo uno de los instrumentos 

principales utilizados para flexibilizar el 
trabajo. 

La triangulación laboral, también cono-
cida como outsourcing, se produce cuando 
la actividad desplazada hacia fuera de la 
empresa principal es realizada por una em-

presa distinta que asume las tareas con sus 
propios trabajadores, generando una for-
ma de triángulo laboral cuyos vértices se-
rían la empresa que externaliza, la que 
asume la actividad externalizada y los tra-
bajadores de esta última que prestan servi-
cios en la práctica para ambas. 

PRESUB ha puesto de manifiesto la au-
sencia en Europa de un marco legal común 
que regule de manera general la subcon-
tratación, marco que según los investiga-
dores sería necesario elaborar desde el diá-
logo social para fomentar unas relaciones 
laborales de calidad. No obstante, para Mi-
lagro Martín la ausencia de este marco le-
gal debe contemplarse no solo como un 
obstáculo, si no como “una posibilidad que 
puede permitir la armonización legislati-
va entre todos los estados miembros”. 
El ejemplo de Airbus Military. El objeto 
de la investigación ha consistido en reali-
zar un análisis de la subcontratación en 
cuatro países, España, Bélgica, Hungría e 
Italia, englobando distintos casos, cada 
uno con su inherente problemática y espe-
cial fisonomía. 

“A través del estudio se ha pretendido 
adquirir una mejor comprensión de la sub-
contratación en un entorno de diálogo so-
cial y crisis económica. Para ello se creó un 
consorcio formado por empresas, sindica-
tos, universidades y centros de investiga-
ción, representando un mosaico de mane-
ras de ver y de entender que ha permitido 
enriquecer el contenido del estudio” expo-
ne Milagro Martín. 

En España se contó con la participación 
de Comisiones Obreras y Airbus Military 
(EADS CASA), empresa que se ha revelado 
como ejemplo a seguir ante la calidad y 
perfecta organización mostrada en el tra-
bajo subcontratado.

Redacción SEVILLA 

La Universidad de Sevilla y la línea IAVAN-
TE de la Fundación Pública Andaluza Pro-
greso y Salud presentó el pasado miércoles 
la tercera edición del Máster en Reproduc-
ción Humana Asistida. Dirigido a licencia-
dos en Medicina, Biología, Bioquímica y 
Biotecnología, este programa formativo 
único en Andalucía está orientado a la es-
pecialización y cualificación profesional 
integral del alumnado para desarrollar su 
labor en las unidades de reproducción asis-
tida con alto nivel de calidad y eficiencia. 

Tras el éxito de las dos ediciones ante-
riores, el programa reúne a 20  alumnos 
procedentes de diferentes puntos de la 

geografía andaluza que durante un año 
recibirán formación en los aspectos socia-
les, fisiológicos y fisiopatológicos, las dis-
tintas opciones de tratamiento y los labo-
ratorios que intervienen en este proceso. 
Bajo la dirección científica de Guillermo 
Antiñolo, profesor titular de Obstetricia y 
Ginecología de la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Sevilla, y Pascual Sán-
chez, director m0édico de Ginemed, el 
equipo docente está formado por profe-
sionales expertos del Sistema Sanitario 
Público Andaluz. 

Este máster propio de la US también 
cuenta con la colaboración del Hospital 
Universitario Virgen del Rocío y la Funda-
ción Ginemed. En el hospital sevillano y en 

las clínicas Ginemed se realizarán las prác-
ticas formativas para que los alumnos pue-
dan conocer de primera mano el trabajo 
que se desempeña y afianzar los conceptos 
obtenidos durante el desarrollo teórico del 
máster 
Formación de calidad adecuada a las ne-
cesidades de los alumnos. Durante esta 
tercera edición, los alumnos podrán acce-
der a los contenidos teóricos más novedo-
sos y actualizados en materia de reproduc-
ción a través de la metodología de telefor-
mación, lo que supone una adecuación a 
las necesidades de flexibilidad de los pro-
fesionales implicados, conservando el alto 
nivel de calidad del temario. 

En la parte teórica se abordarán aspectos 

tan importantes como los estudios previos 
al tratamiento que se realizan a las parejas 
estériles, las técnicas de este tipo de repro-
ducción, la legislación, los principios éticos 
y la investigación en terapia celular y me-
dicina regenerativa. Asimismo, los estu-
diantes conocerán a fondo los distintos la-
boratorios de reproducción humana asisti-
da, como el de andrología, para el estudio 
de la fertilidad masculina y la extracción y 
tratamiento de muestras; el de embriolo-
gía, donde se desarrollan las técnicas de fe-
cundación; y el de citogenética y genética 
molecular, para el estudio de cromosomas 
y las enfermedades hereditarias. 

En las sesiones prácticas, programadas 
en consultas, quirófanos y laboratorios, se 
tratarán aspectos esenciales como la valo-
ración de la pareja estéril, la inducción a la 
ovulación, la inseminación artificial y la fe-
cundación in vitro. Ya en los quirófanos, se 
entrenarán técnicas como la punción foli-
cular para la obtención de óvulos y la trans-
ferencia de embriones al útero, así como 
sus posibles complicaciones. 

La US alerta del riesgo de 
las subcontrataciones en 
la Comunidad Europea

Comienza una nueva edición del 
Máster en Reproducción Asistida

● Las nuevas relaciones laborales limitan determinadas 

condiciones laborales, contribuyendo a la precarización

 

La investigadora Milagro Martín.
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LA US PUBLICA ‘VIDA DE 
LOS PADRES DEL JURA’ 
Vida de los Padres del Jura es el relato 
de la fundación y consolidación de un 
movimiento monástico en la zona del 
macizo del Jura, en la parte occidental 
de los Alpes, durante la segunda mitad 
del siglo V. Los protagonistas son tres 
abades: Román, Lupicino y Eugendo. En 
su programa, recogen ingredientes mo-
násticos propios del ascetismo y mona-
cato orientales, que conoció su momen-
to más prolífico durante el siglo IV; pero 
también hay ingredientes de la actuali-
dad del siglo V en el Occidente romano. 
Hacia el año 435, Román se asienta cer-
ca de la confluencia de dos ríos, sobre lo 
que con el tiempo va a ser el emplaza-
miento de la ciudad de Saint Claude. Él 
es el primero, según se recoge en su Vi-
da, que practica este tipo de retiro en la 
citada región de la Galia. La fama de su 
forma de vida termina por atraer hacia el 
lugar a otros monjes; en primer lugar a 
su hermano Lupicino, líderes de una co-
lonia de anacoretas, cuya vida comunita-
ria va siendo organizada poco a poco. 
Las Vitae de los padres del Jura nos 
transmite un testimonio interesante so-
bre la vida monástica del siglo V en la 
Galia.
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L a importancia que el ácido 
hialurónico tiene en la me-
dicina, más allá de la esté-
tica, era el objetivo de los 

reportajes presentados al Primer Pre-
mio de Periodismo convocado por 

IBSA Internacional. Y, durante una 
ceremonia celebrada en Milán el pa-
sado mes de noviembre en el Circo-
lo della Stampa, se dieron conocer 
a los ganadores, entre los que esta-
ba este suplemento de salud.  

Los galardonados fueron: Maria 
Rita Montebelli del diario ‘La Re-
pubblica’, Marco Strambi de ‘7 Gold’, 
Luisa Romagnoni de ‘www.don-
nainsalute.it’, y Pilar Manzanares 
Olavezar, de ‘Salud Revista.es’, el 
suplemento de salud de los diarios 
regionales de Vocento, por su re-
portaje ‘Ácido Hialurónico, la sus-
tancia mágica’, publicado el pasa-
do mes de julio. 

La publicación resultó premiada 
en el área de revista especializada 
por su «completa información so-
bre los usos del ácido hialurónico y 
su rigor y a la vez su forma sencilla 
de dar a conocer esta información 
médica al lector», destacó el jurado, 

que no dejó de mencionar la atrac-
tiva puesta en página».  

La encargada de entregar los di-
plomas fue la doctora Giuliana Vi-
lla, directora Médica de los labora-
torios suizos IBSA, que presidió un 
jurado formado por la doctora Ma-
ria Laura Franciosi; presidenta del 
Club de la Prensa Europea de Bruse-
las, el profesor de Bioquímica Alber-
to Passi, de la Universidad de Insubria 
(Varese) y el doctor Luciano Onder, 
periodista científico de la RAI. 

Premios anteriores 
Este reconocimiento se suma a 
otros dos premios obtenidos por 
Salud Revista.es en sus cuatro 
años de existencia. El pasado año, 
en el mes de julio, recibió otro ga-
lardón internacional por parte de 
la Escuela Europea de Oncología, 
que destacó un trabajo de Ainhoa 

Iriberri sobre el cáncer y la mater-
nidad, ‘Madres frente al cáncer’. 
El reportaje integraba los testi-
monios de mujeres que habían 
podido llevar a término un emba-
razo, a pesar de estar tratándose 
de esta enfermedad, con los últi-
mos avances científicos en este 
campo. 

El año anterior, la distinción fue 
para la periodista Paz Gómez por su 
trabajo sobre las posibilidades tera-
péuticas el cordón umbilical, refle-
jadas a través de la primera niña es-
pañola que había logrado superar 
una grave dolencia gracias a las cé-
lulas madres procedentes de este te-
jido. ‘Generación Alba’, como se ti-
tulaba el reportaje en portada, fue 
distinguido con un accésit en los 
premios Asebio Genoma de Comu-
nicación y Divulgación de la Biotec-
nología en el año 2012. 

El reportaje ‘Ácido hialurónico, la 
sustancia mágica’ fue galardonado 
con el primer Premio Internacional 
concedido por el Instituto Biochimique 
SA de Italia (IBSA), en la categoría 
de revista especializada REDACCIÓN

NUEVO PREMIO A 
SALUD REVISTA.ES

Los ganadores del premio posan junto a la doctora Giuliana Villa, directora médica de IBSA. :: R.C.

Una ‘app’ móvil 
contra acúfenos  
y sorderas 
:: S.R. 
Investigadores de la Universidad 
de Sevilla han desarrollado una 
aplicación para teléfonos móviles 
y tabletas dirigida a personas con 
problemas de audición y acúfenos 
(ruidos en los oídos), llamada 
Oír&Acúfeno/ Hear & Tinnitus.  
«Los ruidos en los oídos afectan 
actualmente a un 20% de la po-
blación, y son insoportables para 
la décima parte de las personas 
que los sufren», apunta el profe-

sor Francisco Esteban, catedrático 
de Otorrinolaringología.  

La nueva aplicación tiene dos uti-
lidades fundamentales: por un lado, 
calcular la audición y ser empleada 
como audífono y, por otro, medir 
los acúfenos y aplicar sonidos para 
su mejoría. Esta ‘app’ proporciona 
una terapia sonora que ofrece un 
tratamiento para minimizar los acú-
fenos, junto a la posibilidad de ge-
nerar 38 sonidos terapéuticos dife-
rentes.  

Desarrollada por ENT-CARE Spain, 
se dirige a profesionales sanitarios, 
como médicos, enfermeros, audió-
logos y audioprotesistas que de-
seen tratar a sus pacientes de for-
ma personalizada. 

Controlar la apnea 
del sueño ‘on line’ 
:: SALUD REVISTA.ES 
En España, la apnea del sueño 
afecta a más de un millón de per-
sonas. Ahora,  un sistema de aten-
ción basado en la telemedicina per-
mite realizar un control ‘on line’ y 
diario de las personas con síndrome 
de apnea-hipoapnea del sueño, 
para facilitar que hagan el trata-
miento recomendado por el espe-
cialista.  

Actualmente, solo un 30% de 
los enfermos consiguen adaptar-
se correctamente, según la em-
presa Medco Health del Parque 

Empresarial, Científico y Tecnoló-
gico Espaitec de la Universitat Jau-
me I de Castelló, que ha desarro-
llado la aplicación.  

El sistema incluye un protocolo 
de seguimiento al paciente, con vi-
sitas programadas, y la monitoriza-
ción diaria de un dispositivo que in-
forma de parámetros evaluables 
para el control de la enfermedad a 
los miembros de la unidad especia-
lizada en trastornos respiratorios 
del sueño de Medco.  

«El paciente será conocedor de 
sus parámetros de control del tra-
tamiento de forma mensual, ayu-
dándole así a tomar referencias en 
su proceso de mejoría»,  afirman 
desde  Medco Health.:: R.C.

ó de mencionar la atrac-
tiva puesta en página».

Iriberri sobre el cáncer y lque no dejó de mencionar la atrac
ti

I ib i

LA VERDAD DE MURCIA
SALUD.ES
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Entender cómo se producen 
las plaquetas en el organis-
mo podría ser de gran uti-
lidad para paliar la trombo-
citopenia, cuya incidencia 
aumenta de manera expo-
nencial en los pacientes so-
metidos a tratamientos 
como la quimioterapia. Un 
trabajo publicado por el 
Grupo de División Celular y 
Cáncer del Centro Nacio-
nal de Investigaciones On-
cológicas (CNIO) en Deve-
lopmental Cell describe 
cómo las células originarias 
de las plaquetas, los mega-
cariocitos, pueden ser re-
programadas a plaquetas 
de forma artificial y recons-
tituir sus niveles en sangre. 

Marcos Malumbres, in-
vestigador que ha dirigido 
este estudio, comenta que 
sus resultados "pueden no 
solo ayudar en el tratamien-
to de la trombocitopenia, 
sino también favorecer el 
diseño de mejores herra-
mientas terapéuticas para 
el cáncer". 

Las plaquetas se produ-
cen de forma muy peculiar 
y poco frecuente en los hu-
manos y en otras células 
animales: los megacarioci-
tos crecen durante su de-
sarrollo hasta que se con-
vierten en células gigantes 
para, posteriormente, rom-
perse y formar las células 
diminutas que son las pla-
quetas. Este impulso de cre-
cimiento ocurre a través de 
varias rondas de duplica-
ción de material genético, 
que resultan en células de 
gran tamaño con un núme-
ro de juegos completos de 
cromosomas que es mayor 
al habitual. 

Mediante el uso de rato-
nes modificados genética-
mente, el grupo de Malum-
bres ha explorado los agen-
tes del crecimiento celular 
que orquestan este proceso. 
"Mientras que la elimina-
ción de las principales pro-
teínas que regulan el creci-
miento de los megacarioci-
tos genera como esperába-
mos una disminución en la 
producción de plaquetas, 

El endociclo impulsa la 
formación de plaquetas

Un nuevo mecanismo celular descubierto por investigadores del CNIO podría 
actuar como fuente alternativa en caso de que los procesos habituales fallen

MADRID 
REDACCIÓN 
dmredaccion@diariomedico.com

cuando quitamos Cdk1 [una 
proteína muy importante en 
el proceso] esto no ocurre", 
relata Malumbres, a lo que 
añade que, incluso "en au-
sencia de Cdk1, los megaca-
riocitos son capaces de cre-
cer en tamaño de manera si-
milar a como lo hacen las 
células normales". 

REPROGRAMACIÓN 
Marianna Trakala, primera 
firmante del trabajo, estu-
dió mediante técnicas avan-
zadas de videomicroscopia 
cómo era posible que los 
megacariocitos aumentasen 
de tamaño y produjesen pla-
quetas. "Este análisis reve-
ló que las células deficien-

tes en Cdk1 experimentan 
una reprogramación celular 
hacia un proceso conocido 
como endociclos, que tam-
bién se da en otros tipos ce-
lulares, como ciertas células 
de la placenta", explica Tra-
kala. Así, los endociclos per-
miten el aumento de tama-
ño de los megacariocitos de 
forma alternativa a la ha-
bitual. "Este comportamien-
to es resultado de la plasti-
cidad de las células para 
responder a distintas situa-
ciones de estrés", asegura la 
científica. 

La identificación de esta 
nueva ruta para generar 
plaquetas no representa 
una simple curiosidad cien-

El investigador del CNIO Marcos Malumbres ha dirigido el estudio.
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Manuel Muñiz, de la Universidad de Sevilla.
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Investigadores del De-
partamento de Biología 
Celular de la Universi-
dad de Sevilla, dirigidos 
por el profesor Manuel 
Muñiz, han dado un 
paso importante en el 
conocimiento del siste-
ma de transporte de ve-
sículas que opera en el 
retículo endoplásmico. 
En un estudio que se pu-
blica en Current Biology 
demuestran cuándo y 
cómo se pone en marcha 
este sistema.  

Al contrario de lo que 
se pensaba hasta el mo-
mento, solamente cuan-
do hay un número deter-
minado de proteínas y 
están suficientemente 
bien hechas se forma la 
vesícula para transpor-
tarlas a su destino final. 
Este mecanismo contri-
buye a explicar cómo la 
célula ajusta la expor-
tación del retículo a sus 
necesidades fisiológicas 
y a condiciones patológi-
cas como las que se pro-
ducen cuando las célu-
las son infectadas por 
virus o en caso de proce-
sos tumorales. 

Un tercio de las proteí-
nas se fabrican en el re-
tículo endoplásmico, 
desde donde son envia-
das a través de la ruta 
secretora al medio extra-
celular; "de ahí la rele-
vancia de conocer cómo 
se regula este proceso 
básico para la vida por-
que, de interrumpirse, la 
célula muere", explica 
Muñiz. Según expone, 
las células tienen que lo-

Revelan cómo se pone 
en marcha el sistema 
de transporte vesicular

SEVILLA 
CARMEN CÁCERES

grar transportar las pro-
teínas hasta sus desti-
nos funcionales dentro y 
fuera de ellas y, al mismo 
tiempo, no les interesa 
enviar proteínas mal ge-
neradas o que funcionen 
de forma inadecuada 
porque terminan produ-
ciendo enfermedades.  

PROTEÍNAS P24 

De hecho, la alteración 
de este sistema de trans-
porte genera numerosas 
enfermedades. En con-
creto, este equipo ha es-
tudiado las proteínas 
p24, necesarias para el 

transporte de proteínas 
con gran relevancia bio-
médica como son las 
proteínas ancladas a 
GPI (priones), las proteí-
nas implicadas en el 
Alzheimer o la proteína 
Wnt, esencial para el de-
sarrollo embrionario e 
involucrada en numero-
sos tipos de cáncer. 

"Hemos visto que las 
proteínas p24 sólo reco-
nocen a las proteínas an-
cladas GPI cuando éstas 
están perfectamente fa-
bricadas y listas para 
salir, que es cuando se 
forma la vesícula que las 
exporta del retículo en-
doplásmico", concluye 
Muñiz. 

tífica, sino que podría tener 
aplicaciones médicas. "In-
mediatamente nos pregun-
tamos si reprogramando el 
ciclo celular hacia los endo-
ciclos podríamos corregir la 
trombocitopenia inducida 
en otros modelos", dice Ma-
lumbres.  

MODELO MURINO 
Para ello, su grupo, en co-
laboración con los equipos 
de Juan Méndez, Sagrario 
Ortega y Mariano Barbacid, 
también del CNIO, elimina-
ron Cdk1 en ratones con 
trombocitopenia severa. La 
eliminación de Cdk1 fue ca-
paz de aumentar el núme-
ro de plaquetas y reducir 
la trombocitopenia en estos 
modelos animales.  

Según indican los autores 
del estudio, la capacidad de 
reprogramar estas células 
puede ser útil en diversas 
situaciones en las que sea 
necesario recuperar una 
trombocitopenia. Los resul-
tados también podrían ayu-
dar a "diseñar mejores tra-
tamientos para el cáncer al 
describir los diferentes re-
querimientos que las célu-
las normales o tumorales 
tienen hacia reguladores del 
ciclo celular". El bloqueo de 
Cdk1 u otras proteínas del 
ciclo celular es letal para las 
células tumorales pero no 
afecta a los megacariocitos, 
lo cual sugiere posibles 
usos de los inhibidores ya 
disponibles contra estos 
factores en diversas neopla-
sias como las leucemias 
promegacariocíticas". 

El trabajo ha contado con 
financiación de distintas 
instituciones: la Fundación 
La Caixa, la Fundación Ra-
món Areces, el Ministerio de 
Economía y Competitivi-
dad, la Comunidad de Ma-
drid y la Unión Europea.

Dos megacariocitos deficientes en Cdk1 de los que emanan prolon-

gaciones en las que se producen las plaquetas. El material genético se 

muestra en azul y los cuerpos celulares aparecen en verde.

C
N

IO

Al contrario de lo 
que pensaba, sólo 
se forma la vesícula 
de transporte si hay 
una determinada 
cantidad de 
proteínas y están 
bien formadas

La identificación de 
esta nueva ruta para 
generar plaquetas 
podría ayudar a tratar 
patologías como la 
trombocitopenia y     
las leucemias 
promegacariocíticas 
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Alumnos del Taller de Teatro del Aula de la Experiencia ayer en un momento de la representaci6n de la

Nunca es tarde
para estudiar en
la Universidad

Lupe Ran~el
$~¥~LA~Estudiar no es solo
cosa de j6venes. Solo hay
que pasarse una tarde por al-
guna de las. clases del Pro-
grama Universitario de Ma-
yores. E1 Aula de la Expe-
riencia se cre6 en el curso
acad6mico 1996-97 con el
objetivo de dar una oportu-
nidad a aquellas personas
mayores de 5o afios que, una
vez finalizada su etapa labo-
ral o pot otras circunstan-
cias, desean acceder a la for-
maci6n y a la cultura.

El Plan de Estudios es
muy variado y ofrece al
alumnado conocimientos
sobre distintos ~mbitos te-
mSticos como las Artes, las
Humanidades, la Lengua y
la Literatura, ]a Antropolo-
gia, las Ciencias Experimen-
tales, las Ciencias de la Sa-
lud, las Ciencias Politicss y
Econ6micas, las Politicas de
Mayores, el Eonsumo y las
Nuevas Tecnologias. ~E1
programa es muy amplio y
muy interesante~} cuenta
Manuela, que ya est~ en el

filtimo afio y ademfis de las
asignaturas cuatrimestrales
hay seminarios y talleres en
los que pueden inscribirse.
Uno de ellos es el taller de
teatro, Gloria de Jesfis es la
profesora de este taller des-
de hace ocho afios y asegura
que ~trabajar con personas a
partir de los 5o afios es muy
gratificante porque tienen
mucha ilusi6m~, Suelen ser
personas queen su juventud
no pudieron estudiar y se
quedaron con esa espinita,
Es el caso de Maria del Car-
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obra de teatro ’Yerma’./~nuel~,~m~

men Gago, que afioraba es-
tudiar en la Universidad.
~Cada vez que pasaba por el
Rectorado y veia la Universi-
dad me decia a mi misma:
no pude)~. Por eso, cuando
tuvo ocasi6n de inscribirse
en el Aula de la Experiencia
no dud6 en hacerlo y boy, fi-
nalizados sus estudios,
cuenta clue esa etapa ~me
ayud6 a tener la mente acti-
va, a comunicarme con los
compafieros de mi promo-
ci6n, que fue la d6cima, y
disfrut6 mucho de las cla-
ses)~. Entre sus favoritas es-

EL DATO
Para el acce-
so y la admi-
si(~n es re-
quisito tenet
cumpliclos
los SO a~os
en la fecha
de 1 de octu-
bre del a~o
acad(~mico.

taba el taller de teatro. ((Hice
teatro en el colegio, en la ju-
ventud, y yo el teatro lo vi-
vo. Me llena~, afirma Maria
del Carmen en el descanso
de uno de los ensayos de
Yerma. Con esta obra se pre-
sentaron a un certamen de la
Unesco y obtuvieron el pre-
mio a la mejor actriz por la
actuaci6n de Carmen Agui-
lar. Tambi6n participaron en
un certamen en la Sierra
Norte de Sevilla y de nuevo
Carmen Aguilar se llev6 el
premio a la mejor actriz.

Estos dias celebran la Se-
mana Cultural del Aula de la
Experiencia 2o15, con confe-
rencias y teatros. Precisa-
mente ayer tuvo lugar la re-
presentaci6n de la obra Yer-
ma, de Fedefico Garcia
Lorca, dirigido pot Gloria de
Jesfis, en el sal6n de actos de
la Facultad de Psicologia. Pa-
ra hoy mattes, est~ progra-
mada en el sal6n de Grados
de la Facultad de Ciencias
del Trabajo a las lo.30 horas
la conferencia Palabras e
imdgenes. Un paseo alrede-
dot de la fd~brica de la Magna
Hispalensis (Catedml de Sevi-
lla) a cargo del arqnitecto Al-
fonso Jim~nez Martin, cate-
dr~tico jubilado de la Univer-
sidad de Sevilla.

Por la tarde, alas 19.oo
horas, la Asociaci6n teatral
Gloria de Jesfis representar~i
La sefiom recibe una carta,
de Victor Ruiz Iriarte, en el
sal6n de Actos de la Facultad
de Psicologia.

Mafiana alas lo.3o horas
tendr~ lugar la conferencia
La culture del medicamento:
c6mo conocer mejor nuestros
medicamentos a cargo de
Martin Carlos Palomo e Isa-
bela Justo en la sala de Gra-
dos de la Facultad de Dere-
cho, y alas 19.oo horas el
Grupo Sur representar~i en la
Facultad de Psicologia La

venganza de Don Mendo, de
Pedro Mufioz Seca.

Pot su parte, el jueves a las
10.30 Jos~ Maria Claver ofre-
cer~i la conferencia La imagen
de Teresa de Jesfis en el cine, en
el sal6n de Grados de la Facul-
tad de Ciencias del Trabajo.
Por la tarde, el grupo de teatro
/~gora, que surgi6 del Aula de
la Experiencia, representar~ la
obra VengO del ttyer, un poe-
ma de Jenny Londofio, dirigi-
do pot Antonio Martin. ~tEs nn
canto a la mujer porque relata
la vida de las mujeres a lo lar-
go de la histofia, con sus vici-
situdes~, apunta Antonio
Martin. La obra va acompafia-
da de una coreografia y de la
actuaci6n de la Coral Lirica y
de Opera de Sevilla.

El grupo de teatro Agora
se cre6 en 2012 con muchas
de las personas que partici-

paban en el taller de teatro
del Aula de la Experiencia.
Ensayan en el Pabell6n de
Uruguay dos dias por sema-
nay se ban presentado en
Murcia a dos cert~menes de
Universidades obteniendo
ratios premios, entre ellos
los de mejor obra, mejor ac-
triz y mejor actor. ~El teatro
es divertido, enriquecedor y
ayuda a perder el miedo a
hablar en pfiblico. Es una ex-
periencia muy satisfactorim~,
destaca Victoria S~nchez,
presidenta del grupo/~gora.

No en vano, el teatro les
permite vivir otras vidas, po-
tencia la ilusi6n y mantiene
activas a estas personas que
un dia sofiaron con set uni-
versitarias. ̄
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ARQUEOLOGÍA

Luis Sánchez-Moliní

La primera sorpresa que se lleva-
ron los arqueólogos cuando em-
pezaron a excavar en la zona de
la Angorrilla (Alcalá del Río) fue
que, debajo de la necrópolis de la
esperada villa romana, existían
otros enterramientos mucho más
antiguos, que se remontaban a
los siglos VII y VI a. C. y que ser-
vían de morada eterna a hombres
y mujeres de la cultura tartésica,
esa realidad histórica producida
por el encuentro entre los indíge-
nas peninsulares y los fenicios

que venían del oriente. La segun-
da sorpresa fue aún mayor: dos
de los enterramientos indica-
ban que Tartessos “no fue ese
mundo tan idílico y pacífico
que señala cierta leyenda”, se-
gún dice el arqueólogo Álvaro
Fernández Flores, uno de los
coordinadores de los trabajos.

En una de las tumbas apare-
ció una urna con las cenizas de
una mujer adulta y restos de va-
rias puntas de flecha troncocó-
nicas, de un carcaj, de un tensor
y de un ungüentario. “Faltaba el
arco, que, como sería de made-
ra, habría desaparecido comple-

tamente”. ¿Una mujer guerrera?
¿Una cazadora?... Como reco-
noce el arqueólogo, es inevita-
ble pensar en mitos como el de
las amazonas o la diosa Diana.
Sin embargo, lo único que se sa-
be es que apenas existen ejem-
plos como el de arquera de An-
gorrilla y que todavía no hay
ninguna teoría arqueológica que
les dé una explicación coheren-
te y satisfactoria.

Pero los indicios guerreros no
quedan aquí. En otro de los ente-
rramientos apareció un hombre
muy grande para la época, de
1,80 metros, con dos lanzas de
hierro “muy potentes”. Aquí no
hay dudas, es un guerrero que,
además, y según los análisis rea-
lizados, tuvo una dieta mucho
más rica en carne que sus vecinos
de necrópolis, “que se alimenta-
ban principalmente de cereales”.

La tercera tumba que llamó la
atención de entre las 65 que com-
ponen el conjunto fue una en la
que el difunto se acompañaba de
un jarro y un aguamanil de bron-
ce, “objetos muy caros para la
época” y que para algunos signi-
fica que el enterrado tenía un
“carácter principesco” y para
otros que era algo así como un sa-
cerdote y las dos piezas serían ob-
jetos litúrgicos.

Los enterramientos, además,
demuestran el amplio conoci-
miento que tenía este pueblo de
la astronomía. “Todos los cuer-
pos están enterrados con la ca-
beza mirando hacia donde se
pone el sol, de manera que los
rayos de éste le den en la cara
al amanecer. Incluso se tienen
en cuenta las pequeñas varia-
ciones del astro a lo largo de to-
do el año”.

Todas estas cuestiones y algu-
nas más se recogen ahora en La
necrópolis de época tartésica de la

Angorrilla, voluminoso libro
editado por el Secretariado
de Publicaciones de la Uni-
versidad de Sevilla y que está
firmado por los cuatro coordi-
nadores de unas excavaciones
que se desarrollaron a princi-
pios de siglo: Álvaro Fernán-
dez, Manuel Casado, Eduardo

Prados y Araceli Rodríguez Azo-
gue. “Ha sido un trabajo al estilo

CSI, de auténtica Policía Científi-
ca, con muchas pruebas científicas
para estudiar los cuerpos”, indica
Álvaro Fernández.

El enigma de la ‘amazona’
tartésica de la Angorrilla

● Unas excavaciones en una necrópolis de Alcalá del Río

matizan la leyenda de un Tartessos “idílico y pacífico”

R. S.

La Universidad de Sevilla ha for-
malizado contrato por un canon
de adjudicación total de 1,4 millo-
nes de euros para avanzar en la
construcción del Centro de Trans-
ferencia de Resultados de la Inves-
tigación de la Universidad de Sevi-
lla (Centrius) en el Parque Cientí-
fico y Tecnológico de la Cartuja.

Concretamente, el contrato, pa-
ra obras de construcción de edifi-
cios universitarios de espacios tec-
nológicos, partía de un presupues-
to base de licitación de
1.436.911,30 euros, importe por el
que finalmente se ha adjudicado el
proyecto a la empresa Fomento
Construcciones y Contratas (FCC)
Construcción, S.A. La construc-
ción de este edificio de espacios

tecnológicos en la parcela 1 de la
Cartuja –la Plaza Sony– forma par-
te de la apuesta por parte de la uni-
versidad, en el marco del campus
de excelencia internacional Anda-
lucía Tech, para potenciar la trans-
ferencia de conocimiento entre la
institución académica y su entor-
no empresarial y social.

Así, el centro se concibe como
piedra angular para incrementar

la transferencia de conocimiento
entre la universidad y su entorno
industrial y social. En él podrán
compartir recursos los grupos de
excelencia de las universidades in-
tegrantes de Andalucía Tech, junto
con departamentos y laboratorios
de I+D del sector privado, tales
como empresas y entidades que
formen parte de la agregación es-
tratégica, posibilitándoles crear

grupos multidisciplinares para
realizar proyectos de I+D+i.

El proyecto tiene un coste total
de 30 millones de euros y se está
contratando por fases. El Centrius,
con una superficie construida de
casi 26.000 metros cuadrados,
contaría con seis plantas y dos só-
tanos con 258 plazas de aparca-
mientos. Sus instalaciones se dis-
tribuirán en una nave taller de
1.500 metros cuadrados, labora-
torios y servicios comunes en las
tres primeras plantas (5.400
metros cuadrados) y espacios de
trabajo en las tres siguientes
(7.400 metros cuadrados).

La Universidad de Sevilla invierte 1,4 millones para
avanzar en la construcción del Centrius en la Cartuja

Desestimada
la demanda
contra la
UPO de un
líder vecinal

R. S.

El Juzgado de lo Contencioso-
Administrativo número 10 de
Sevilla ha desestimado la de-
manda presentada por el pre-
sidente de la asociación de ve-
cinos Torre del Oro de la ba-
rriada hispalense del Arenal,
el abogado Antonio Fernán-
dez, contra la sevillana Uni-
versidad Pablo de Olavide
(UPO), institución a la que lle-
vó a juicio al considerar que la
sede académica incurrió en
prevaricación por no dejarle
leer su tesis doctoral.

La sentencia, a la que ha teni-
do acceso Europa Press, entien-
de, sin entrar a valorar el conte-
nido de la tesis, que no se ha
vulnerado ninguna norma por
parte de la UPO en su decisión
de no admitir la tesis realizada
por Fernández para ser defen-
dida ante un tribunal académi-
co. El juzgado, que llega a cali-
ficar de “peculiares” los escri-
tos presentados por Fernández
–que, en calidad de letrado, se
defendió a sí mismo–, critica,
“dejando a un lado el relato de
hechos biográficos sin la me-
nor trascendencia en este asun-
to”, que ni en su escrito inicial
ni cuando reprodujo éste pre-
sentándolo como demanda an-
te la Sala determinó qué actua-
ción concreta quería impugnar.

“Se observa un sensible dé-
ficit de fundación y argumen-
tación jurídica en la deman-
da”, subraya el juez, para
quien el líder vecinal no fue ca-
paz de articular qué norma in-
fringió la Comisión de Investi-
gación y Doctorado cuya reso-
lución impugna. Asimismo,
señala que Fernández “yerra
por completo” al “parecer cre-
er que existe una especia de
derecho incondicionado a que
todo trabajo que se elabore co-
mo tesis doctoral, sin otro fil-
tro que el del propio director
de tesis, sea defendido ante el
correspondiente tribunal”.

1. Una antropóloga trabaja sobre los restos de un cuerpo aparecido
en el yacimiento. 2. Un jarro de bronce aparecido en la Angorrilla.

1
D. S.

2
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J.M.SERRANO 
Joaquín Egea, explicando ayer las alegaciones de Adepa al Plan de Protección de la Encarnación

E. BARBA 

SEVILLA 

La nueva normativa urbanística muni-
cipal concede protección patrimonial al 
Metropol-Parasol, las famosas «setas», 
a los edificios funcionales de la calle Ima-
gen (los de los soportales de los años 60) 
o al Colegio de Arquitectos (en la esqui-
na con la Plaza de San Pedro). Por con-
tra, en el documento se pide descatalo-
gar la Facultad de Bellas Artes, en Lara-
ña, antigua sede de la Universidad y que 
conserva los patios, su columnata y que, 
además, alberga el panteón de los sevi-
llanos ilustres. Al vanguardista edificio 
de madera de Jürgen Mayer, de manera 
indirecta, al referirse a la plaza en sí como 
«espacio singular»; si se hiciera directa-
mente se incurriría en ilegalidad por ha-
berse levantado en contra de las leyes 
patrimoniales.  

Estos extraños pormenores fueron 
ayer expuestos por la Asociación para 
la Defensa del Patrimonio de Andalu-
cía (Adepa), que ha presentado alega-
ciones al Plan Especial de Protección 
para la Encarnación. Éste ya ha sido mo-
dificado por parte de la Gerencia de Ur-
banismo del Ayuntamiento de Sevilla, 
obligada a ello tras la sentencia del Tri-
bunal Supremo (TS) de marzo del año 
pasado en la que se ratificó el fallo de 

Tribunal Superior de Justicia de Anda-
lucía (TSJA) que anulaba hasta cuatro 
planes parciales del casco histórico por 
no acogerse como debiera a la Ley de 
Protección del Patrimonio Histórico.  

Pero el nuevo texto no convence en 
absoluto a la organización de defensa 
del patrimonio, liderada por Joaquín 
Egea. De ahí que hayan presentado 14 
alegaciones a un texto que «es para 
echarse a temblar, puesto que es la base 
sobre la que se harán las modificacio-
nes de los otros planes de protección 
pendientes del casco histórico», el de 
Catedral, Santa Catalina-Santiago o San 
Andrés-San Martín. «Normalmente, un 
texto de este tipo luego se ha extrapo-
lado al resto de planes, con lo que aho-
ra imaginamos que van a hacer lo mis-
mo usando el Plan de Protección de la 
Encarnación como base, lo cual es te-
rrible», dijo Egea. 

Las alegaciones se basan en «la falta 
de concreción, de definición de qué debe 
y qué no debe estar protegido, lo que 

vuelve a dejar abierta la opción a que 
los técnicos de Urbanismo consideren 
qué es excepcional y qué no lo es. El pro-
blema de siempre». En este sentido, Egea 
señaló como ejemplo el artículo 30 del 
Plan, que «deja libertad absoluta para 
edificios de equipamientos o servicios 
públicos para eludir la Ley de Patrimo-
nio al tener, según se indica, que expre-
sar tendencias contemporáneas. Ole. 
Servidumbre absoluta de una ciudad, 
rendición ante los arquitectos estrella». 

Adepa alega contra el hecho de que 
se conceda protección al Colegio de Ar-
quitectos, por ejemplo, el cual «no apor-
ta absolutamente nada al conjunto ur-
bano ni respeta el paisaje urbano pro-
tegido por la declaración de Conjunto 
Histórico-Artístico del casco antiguo». 
Mientras que, por otro lado, «se ha de-
cidido que la sede de Bellas Artes no 
gusta a los redactores de este instru-
mento de protección y por ende  deci-
den descatalogarla como Edificio de 
Protección Integral, del tipo A.  

Además, la organización proteccio-
nista incide en sus alegaciones en que 
«se protege lo que conocemos como las 
setas de la Encarnación, que en su mo-
mento se demostró que incumplía el 
Plan Especial de Reforma Interior (PERI 
C-7), que debió ser garante de su lega-
lidad y que ahora se pretende legalizar 
a través de este instrumento». En el 
Plan de Protección ya adaptado al fa-
llo del Supremo «no se han atrevido a 
catalogar el Metropol-Parasol, pero esto 
es una especie de paso previo. Y lo ha-
cen gobernando el PP, que decía que iba 
a derribar las setas. Juan Ignacio Zoi-
do ahora es el protector de las setas».

Adepa ve «terrible» proteger las 
«setas» y descatalogar Bellas Artes
∑ La organización alega 

hasta en 14 puntos del 
Plan de Protección de la 
Encarnación, reformado 
tras el fallo del Supremo

ABC SEVILLA 

La Universidad de Sevilla (US) ha 
formalizado contrato por un canon 
de adjudicación total de 1,4 millones 
de euros para avanzar en la cons-
trucción del Centro de Transferen-
cia de Resultados de la Investigación 
de la Universidad de Sevilla (Cen-
trius) en el Parque Científico y Tec-
nológico de la Isla de la Cartuja, se-
gún los datos recabados por Europa 
Press. Concretamente, el contrato, 
para obras de construcción de edi-
ficio universitario de espacios tec-
nológicos, partía de un presupuesto 
base de licitación de 1.436.911,30 eu-
ros, mismo importe por el que final-
mente se ha adjudicado el proyecto 
a la empresa Fomento Construccio-
nes y Contratas (FCC). 

 La construcción de este edificio 
universitario de espacios tecnológi-
cos en la parcela 1 de la Cartuja —la 
conocida como Plaza Sony— forma 
parte de la apuesta por parte de la 
Universidad de Sevilla, en el marco 
del campus de excelencia internacio-
nal Andalucía Tech, para potenciar 
la transferencia de conocimiento en-
tre la institución académica y su en-
torno empresarial y social. La Hispa-
lense da especial relevancia al carác-
ter innovador del Centrius, un salto 
en la forma de entender el proceso 
de transferencia tecnológica y que 
servirá de punto de encuentro entre 
investigadores propios y empresas. 

Otro millón y medio 
más para el edificio 
en la Cartuja                          
de la Hispalense 

UNIVERSIDAD 

Puntos conflictivos 
El plan ya readaptado deja 
protegidos Metropol-Parasol, 
el Colegio de Arquitectos o los 
edificios de la calle Imagen 

Actualmente protegido 
La normativa señala que se 
debe descatalogar el edificio 
de la antigua Universidad de 
la calle Laraña, ahora tipo A

ABC SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla recordó 
ayer los plazos vigentes para acoger-
se a la bonificación o la exención que 
rigen en las ordenanzas fiscales de 
2015. El 1 de marzo, por ejemplo, ex-
pira el plazo para solicitar la bonifi-
cación por familia numerosa en el im-
puesto sobre bienes inmuebles (IBI). 
En la tasa de la basura, la bonificación 
por el uso de bolsas biodegradables 
hay que solicitarla antes del 31 de ene-
ro, mientras que el plazo para la bo-
nificación por desocupación de un lo-
cal tiene expira el 15 de febrero. En lo 
que se refiere al impuesto de activi-
dades económicas (IAE) de las gran-
des empresas, expiran el 15 de marzo 
las tres líneas de bonificación existen-
tes: por las energías renovables, por 
el fomento del empleo y por el incre-
mento del promedio de plantilla.

Expiran los plazos 
para solicitar las 
bonificaciones en 
impuestos locales 

ORDENANZAS FISCALES 
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Diego J. Geniz

Los edificios de la calle Imagen
han recibido la protección de la
Gerencia de Urbanismo. Dichas
contrucciones, emblema del de-
sarrollo urbanístico de los años
60 y que para muchos expertos
representa una de las mayores
“atrocidades” cometidas en la
ciudad, aparecen catalogadas en
el nuevo plan de protección del
subsector de la Encarnación ela-
borado por este departamento, al
que ahora tendrá que darle el vis-
to bueno la Junta. Otra novedad
que recoge el documento con-
cierne a la categoría otorgada al
Colegio de Arquitectos, idéntica
a la de algunos edificios con va-
rios siglos, como el convento de
Santa Inés o la Casa de la Motilla.

La actual configuración de la
calle Imagen no ha dejado de sus-
citar debate desde los años 60,
cuando se diseñó el aspecto que
presenta actualmente. Era la
época de un desarrollo urbanísti-
co que muchos definieron como
los años de la piqueta. Grandes
arterias abrieron en canal el cas-
co antiguo de Sevilla, colmatado
hasta entonces de calles estre-
chas. Durante este tiempo no han
faltado críticos y defensores de
esta manera de entender el pla-
neamiento urbano. Para muchos,

esta vía supone un claro referen-
te del movimiento racionalista.
Para otros, constituye el mejor
exponente de lo que no debe ha-
cerse al no respetar la configura-
ción heredada de la historia. De
hecho, muchos expertos la con-
traponen con la calle Mateos Ga-
gos, otro ejemplo de “apertura”
urbanística que poco tiene que
ver con la de Imagen.

La Gerencia de Urbanismo ha
dado un paso al frente en el deba-
te y ha catalogado los edificios
que componen esta arteria con el
nivel C dentro del plan de protec-
ción del subsector de la Encarna-
ción. Dicha clasificación corres-
ponde, según el citado documen-
to, a “edificaciones cuyos valores
arquitectónicos, artísticos y etno-
lógicos no alcanzan el carácter
singular de las edificaciones mo-
numentales, pero que por sus ca-
racterísticas arquitectónicas ori-
ginales, su pertenencia a una ti-
pología protegible, su singulari-
dad dentro de la trama urbana
del subsector o su significación
en la historia de la ciudad deben
ser objeto de protección”.

Las de la calle Imagen están ca-
talagados como “edificaciones
contemporáneos”. En este con-
cepto se incluyen aquéllas cons-
truidas a partir de los años 50 del
siglo XX, que responden básica-

mente a una “concepción racio-
nalista”, tanto en su interior co-
mo en su respuesta al espacio ur-
bano, por lo que el plan de pro-
tección entiende que son “piezas
de gran interés por su moderni-
dad e impronta en la ciudad”. En
concreto, reciben la protección
de nivel C ocho edificios de la ca-
lle Imagen y el número 26 de Do-
ña María Coronel.

Otra de las novedades que
aporta el plan de dicho subsector
es la catalogación otorgada al
Colegio de Arquitectos, cuya
construcción también generó nu-
merosas polémicas a mediados
de los 80 por suponer una clara
ruptura con la configuración clá-
sica de la Plaza del Cristo de Bur-
gos. Este edificio cuenta ahora
con la protección B, un nivel
idéntico al de la Casa de los Mar-

queses de la Motilla (en la esqui-
na con Cuna), la Iglesia y Hospi-
tal de la Misericordia, los con-
ventos de las Hermanas de la
Cruz y Santa Inés así como la An-
tigua Audiencia Provincial.

En cuanto al proyecto Metro-
pol Parasol, aunque la Gerencia
no le concede una protección es-
pecífica, sí lo menciona a la hora
de describir la Plaza de la Encar-
nación como un espacio de gran
importancia en el subsector. Se-
gún la asociación conservacio-
nista Adepa, dicha inclusión en la
configuración le otorga ya una
cierta protección que preserva al
conjunto diseñado por Jürgen
Mayer de un posible intento de
alteración o demolición.

Los edificios de la calle Imagen
reciben la protección de Urbanismo

JUAN CARLOS MUÑOZ

Soportales y viviendas de la calle Imagen, edificios de la década de los 60 catalogados ahora con el nivel C de protección.

BELÉN VARGAS

Joaquín Egea, presidente de Adepa, asociación conservacionista.

● La Gerencia cataloga el Colegio de

Arquitectos con el mismo nivel que la Casa

de la Motilla y el convento de Santa Inés

Las ‘setas” se incluyen

en la descripción de la

Encarnación, lo que les

otorga cierta protección

APUNTES
5

Edificios de la calle Imagen
El plan de protección de la En-
carnación califica los edificios
con el nivel C. Los técnicos de
Urbanismo entienden que estos
inmueble son “piezas de gran in-
terés por su modernidad e im-
pronta en la ciudad”.

Colegio de Arquitectos
Recibe la clasificación B. El do-
cumento lo define como “una
apuesta valiente sobre cómo in-
tervenir en un tejido histórico. Su
limpieza y elegancia formal, la
elección y calidad de sus mate-

riales y soluciones constructivas,
la inteligente interpretación de la
ciudad en ese punto y su carac-
terística volumetría lo
han convertido en una clara refe-
rencia de la arquitectura de la
ciudad, que trasciende la propia
época en que fue construido”.

Metropol Parasol
El conjunto diseñado por Jürgen
Mayer no recibe una cataloga-
ción específica, pero sí se incluye
en la actual configuración de la
Plaza de la Encarnación, lo que
le otorga cierta protección.

La Facultad de
Bellas Artes está
descatalogada
La Asociación para la Defensa
del Patrimonio Histórico-Ar-
tístico (Adepa) ha presentado
14 alegaciones al plan de pro-
tección de la Encarnación.
Aunque considera que el do-
cumento “mejora” el anterior,
rechazado por el Supremo,
cuestiona algunas decisiones
de la Gerencia de Urbanismo.
Entre ellas se encuentra la
“descatalogación” como edifi-
cio de protección integral (ni-
vel A) de la antigua Universi-
dad de Sevilla (actual Facul-
tad de Bellas Artes). “Esta de-
cisión, aparte de su dudosa le-
galidad, desprotege entera-
mente columnas y dependen-
cias que siguen siendo de no-
bilísimo interés. Ni tan siquie-
ra menciona el Panteón de
Sevillanos Ilustres”, explica la
asociación, que critica la pro-
tección de los edificios de la
calle Imagen y que se permi-
ta total libertad a los nuevos
edificios de servicios públicos.
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Una tesis de la US sienta las bases para el crecimiento
del ecoturismo en la República Dominicana
Es imprescindible que las autoridades locales adopten medidas para facilitar llegada y estancia y se potencie la
gastronomía tradicional

SEVILLA, 26 (EUROPA PRESS)

Una tesis doctoral leída en la Facultad de Turismo y Finanzas de la Universidad de Sevilla (US) sienta las bases para el
crecimiento del turismo ecológico en la República Dominicana, actualmente considerado como un destino
complementario al turismo de sol y playa predominante en el país caribeño.

La tesis 'Análisis del Ecoturismo en República Dominicana: Desarrollo Sostenible. El caso del Monumento Natural Saltos
de Damajagua' ha sido realizada por Francisco Orgaz y dirigida por los profesores de la US Carlos Sanz y Mario
Castellanos, siendo la segunda tesis en Turismo defendida en la Hispalense, ha precisado en una nota la institución
universitaria.

Este trabajo concluye que las administraciones locales podrían mejorar el desarrollo turístico en zonas naturales con
potencial para el ecoturismo siempre que se realicen las medidas que se han desarrollado en el Monumento Natural
Saltos de Damajagua para facilitar la llegada y estancia de los turistas.

Además, introduce otro elemento para fomentar el potencial del turismo ecológico, al considerar que se debe reforzar la
relación entre la gastronomía local y los visitantes al recurso ecoturístico, ya que a pesar de ser un elemento
complementario a la visita fomenta la cultura local a través de la gastronomía tradicional.

También se ha demostrado que el conocimiento sobre el ecoturismo mejora las actitudes de los turistas frente al recurso
natural y la actividad turística del mismo. Así pues, la satisfacción de la visita y la intención de recomendar va
estrechamente relacionada con el conocimiento medioambiental, la actividad hacia el ecoturismo, la calidad y el valor
percibido.

Para la realización de esta tesis se han estudiado las características de la demanda de esta tipología turística en la
República Dominicana y se ha analizado la legislación que regula el ecoturismo y las necesidades de cooperación entre
todos los actores implicados en el desarrollo del mismo, centrándose en las áreas protegidas del país.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla - Turismo

Una tesis de la US sienta las bases para el
crecimiento del ecoturismo en la República
Dominicana
Es imprescindible que las autoridades locales adopten medidas para facilitar
llegada y estancia y se potencie la gastronomía tradicional

   SEVILLA, 26 Ene. (EUROPA PRESS) -

   Una tesis doctoral leída en la Facultad de Turismo y Finanzas de la Universidad de Sevilla (US)
sienta las bases para el crecimiento del turismo ecológico en la República Dominicana, actualmente
considerado como un destino complementario al turismo de sol y playa predominante en el país
caribeño.

   La tesis 'Análisis del Ecoturismo en República Dominicana: Desarrollo Sostenible. El caso del
Monumento Natural Saltos de Damajagua' ha sido realizada por Francisco Orgaz y dirigida por los
profesores de la US Carlos Sanz y Mario Castellanos, siendo la segunda tesis en Turismo defendida
en la Hispalense, ha precisado en una nota la institución universitaria.

   Este trabajo concluye que las administraciones locales podrían mejorar el desarrollo turístico en
zonas naturales con potencial para el ecoturismo siempre que se realicen las medidas que se han
desarrollado en el Monumento Natural Saltos de Damajagua para facilitar la llegada y estancia de los
turistas.

   Además, introduce otro elemento para fomentar el potencial del turismo ecológico, al considerar
que se debe reforzar la relación entre la gastronomía local y los visitantes al recurso ecoturístico, ya
que a pesar de ser un elemento complementario a la visita fomenta la cultura local a través de la
gastronomía tradicional.

   También se ha demostrado que el conocimiento sobre el ecoturismo mejora las actitudes de los
turistas frente al recurso natural y la actividad turística del mismo. Así pues, la satisfacción de la
visita y la intención de recomendar va estrechamente relacionada con el conocimiento
medioambiental, la actividad hacia el ecoturismo, la calidad y el valor percibido.

   Para la realización de esta tesis se han estudiado las características de la demanda de esta tipología
turística en la República Dominicana y se ha analizado la legislación que regula el ecoturismo y las
necesidades de cooperación entre todos los actores implicados en el desarrollo del mismo,
centrándose en las áreas protegidas del país.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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VVA. DEL ARISCAL

R. R. SEVILLA

La decidida capacidad emprende-
dora de un joven estudiante de
Relaciones Laborales de Villa-
nueva del Ariscal, Cecilio Martí-
nez Castellano, ha puesto en mar-
cha una iniciativa innovadora. Se
trata de aprovechar el recorrido
de un tren de Cercanías, en este
caso, de Villanueva del Ariscal a
Sevilla, para aprender y debatir
sobre diferentes temas. Cultura en
marcha cuenta con el aval del
Ayuntamiento aljarafeño y de la
Universidad de Sevilla y se desa-
rrolla en la línea de cercanías C5,
que es utilizada por unos 600 es-
tudiantes universitarios diaria-
mente. En total, cuenta con casi
2.500 usuarios diarios.

Tanto Cecilio Martínez como su
socio en esta iniciativa sin ánimo
de lucro, Alan Martín Úbeda, el
principal objetivo es aprovechar
los 37 minutos de recorrido para
resolver dudas o plantear debates
sobre diferentes temas interesan-
tes para los jóvenes.

Las charlas y debates tienen lu-
gar en el último vagón con la idea
de no molestar al resto de pasaje-

ros, puesto que la mayoría suele
utilizar los vagones delanteros.

Esta iniciativa, que tendrá una
próxima edición el día 4 de febre-
ro, llevaba mucho tiempo en la ca-
beza de Cecilio Martínez quien se
puso en contacto tanto con el
Ayuntamiento de Villanueva del
Ariscal, como con Renfe y la Uni-
versidad de Sevilla. “Durante mu-
chos años he utilizado el cerca-
nías para venir a la Universidady
me preocupaba cómo paliar la
pérdida de tiempo en los vagones.
En total es una hora al día, 37 mi-
nutos de ida y otros tantos vuel-
ta”, explica Cecilio Martínez.

En algunas ocasiones, entre los
estudiantes se formaban debates
interesantes. “Esto es lo que hizo
que se me ocurriera la idea de las
charlas”, afirma.

El primero de los encuentros es-
tuvo a cargo del socio, Alan Mar-
tín, que es diseñador gráfico y
creador de blogs y webs en el tra-
yecto de ida. El debate en la vuel-
ta a Villanueva del Ariscal estuvo
a cargo de Silvia Leiva herrador,
arquitecto y creadora de nuevas
iniciativas para mostrar el patri-
monio de Itálica.

En total, participaron unas 30
personas a las que el organiza-

Clases universitarias
en el último vagón
del Cercanías

3Actualidad Provincia

‘Cultura en marcha’. La iniciativa de un joven ariscaleño saca partido a los trayectos de

la línea C5 entre Villanueva del Ariscal y Sevilla con ponencias y debates de actualidad

EN BREVE
5

Estepa

XII JORNADAS
DE FORMACIÓN
PROFESIONAL
Y EMPLEO

Ayer comenzaron las XII Jornadas
de Formación Profesional y Empleo
organizadas por el IES Aguilar y
Cano que se prolongarán hasta el
próximo 30 de enero. A lo largo de
estos días se tratarán temas como
la producción ecológica, la legisla-
ción de etiquetado alimentario, ca-
tas de aceite, pastelería de lujo, ta-
lleres de cocina, comunicación en la
empresa actual, etc. La as jornadas
van dirigidas fundamentalmente a
unos 300 alumnos de ciclos forma-
tivos del instituto estepeño, así co-
mo a cualquier interesado.

Guillena

EL AYUNTAMIENTO
REFUERZA
LA AYUDA A
DOMICILIO

Dos nuevas auxiliares en el ser-
vicio de ayuda a domicilio del
Área de Bienestar Social del
Ayuntamiento de Guillena han
comenzado a trabajar desde co-
mienzos de año. De esta manera,
los servicios sociales comunita-
rios cuentan con cinco profesio-
nales que permite dar atención a
26 personas dependientes del
municipio. Estas dos primeras
profesionales tienen contrato de
enero a junio. En julio se contra-
tarán a otras dos y también por
seis meses

Lora del Río

JORNADAS
EDUCATIVAS DE
ÉXITO EN EL CENTRO
DE PROFESORADO

El Ayuntamiento de Lora del Río, a
través de la Concejalía de Educación,
ha organizado las Jornadas educati-
vas de éxito (con 120 plazas), puesta
en marcha desde el Centro del Profe-
sorado que comienza hoy en el Salón
de Actos del Centro Multifuncional
Municipal de 16:00 a 20:00 y va dirigi-
do a la comunidad educativa. Con
ella se pretende dar a conocer a toda
la comunidad educativa qué actua-
ciones educativas favorecen la inclu-
sión escolar y mejoran los resultados
académicos evitando, de esta mane-
ra, el riesgo de la exclusión social .

dor pasó una libreta para que ca-
da uno de los asistentes expresa-
ra su opinión y, según Cecilio
Martínez, “fueron todas muy po-
sitivas. Esto es sin ánimo de lu-
cro porque quiero que sea mi pe-
queña aportación a la formación
de la sociedad”.

Los ponentes realizan esta ac-
tividad sin recibir compensación
económica, por lo que se trata de
una iniciativa cuyo beneficio es-
tá en el debate y la difusión de

diferentes opiniones de una ma-
nera directa.

La sociedad formada por Cecilio
Martínez y Alan Martín no es aje-
na al mundo emprendedor.
Roomvive.com es un portal web
creado por ellos que recibió el ter-
cer premio del Consejo Social de la
Universidad de Sevilla a la mejor
idea de negocio, otorgado conjun-
tamente con Andalucía Empren-
de, la CES y la Escuela de Organi-
zación Industrial (EOI).

Próxima cita para
aprender en el tren

En la línea de tratar temas in-
teresantes para los universita-
rios usuarios de la línea C5 la
próxima cita estará dedicada a
las entrevistas de selección de
personal o de cómo hacer más
atractivo el currículum vitae
desde el punto de vista del jefe
de departamento de Recursos
Humanos. La encargada de ex-
plicarlo será la Vicedecana de
Asuntos Internacionales de la
Facultad de Ciencias del Tra-
bajo de la universidad de Sevi-
lla, Elena Robles Rábago.
La cita está prevista para el
próximo 4 de febrero, aunque
la hora está por confirmar,
también se está estudiando
que el final o comienzo del
trayecto sea en Santa Justa
en lugar del apeadero de San
Bernardo, dado el interés que
está despertando esta charla.
En cualquier caso, toda la in-
formación estará en el face-
book de la iniciativa: www.fa-
cebook.com/enmarchacultu-
ra?fref=ts.

La línea C5 de Cercanías se convierte en foro de debate. La experiencia de
las anteriores charlas ha sido muy positiva.
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Espadas haria de
las bibliotecas un
’servicio esencial’
El candidato del PSOE critica que Zoido ha
reducido un 21% la inversi6n en libros

SEVILLA
El portavoz socialista y candidato a
la Alcaldfa hispalense, Juan Espa-
das, acompaflado por los conceja-
les Antonio Mufioz y Joaquin Diaz,
plante6 ayer a bibliotecarios y re-
presentantes de los trabajadores
municipales cu~l ser~ su prioridad
de gobiemo si gana en las eleccio-
nes de mayo, y que se resume en
una moci6n que el PSOE llevar~ al
pleno. (~Las bibliotecas deben vol-
vet a ser ejes culturales y sociales
en los barrios, recuperando la
apertura en horarios de tarde, con
dotaci6n de rondos que el Ayunta-
miento adquiera en librerlas sevi-

EL ESTANQUE DEL PARQUE
DE LOS PRJNCIPES EST, 
. . PUTREFACTO . ,, ALERTA EL PA
La candidata andalucista a la Alcaldia do Sevilla, Pilar
T&vora, alert6 ayer de la ~<falta de mantenimiento y el
lamentable estado~ del estanque del parque de Los
Principes, en estado de <<putrefacci6n y con peces
muertos, ya que Ileva dias repleto de basura flotando
sin que los servicios municipales procedan a su
limpieza~>. T~ivora se~al6 la ~suciedad~ de la zona
acu&tica y la ~<acumulaci6n de basura en papeleras,
que se encuentran rebosando~. <<Lo m~s Ilamativo es
que se permita que los paros estdn cohabitando con
estos desperdicios, con Io que ello supone de foco de
infecci~n y transmisi6n de enfermedades, un tema
especialmente preocupante dado el contacto directo
que las aves tienen a diario con los m&s pequeSos~,
agreg6 sobre este parque del barrio de Los Remedios.
Criticb que hay otras zonas en ,xabandono absoluto~,
como los Jardines del Guadalquivir, en la Cartuja, o el
parque Notre de Torreblanca, ~condenado al olvido
desde 1999, a pesar de las inversiones procedentes
de fondos europeos para su creaci6n>>. Para este
parque, los andalucistas han presentado un proyecto
de recuperacibn total con &reas recreativas, huertos
familiares y dinamizaci6n cultural.

lianas y con un pro~ama de activi-
dades que vuelva a colocar el servi-
cio pfiblico en la agenda de la
ciudad y de los sevillanos~, explic6.

Espadas plante6 la revisi6n del
plan director de bibliotecas que se
venia ejecutando desde el anterior
mandato, que permifi6 abrir varias
salas en los barrios y que (~en cuatro
afios de Zoido se ha metido en un
caj6m~. ~Las tinicas decisiones to-
madas por la derecha han ido en re-
laci6n al recorte de personal, de ho-
rario, de fondos y de actividades~,
subray6 el candidato socialista.

En estos cuatro afios, segfin Es-
padas, la inversi6n en bibliotecas se
ha reducido un 21% desde los
342.000 euros con que se dot6 en

2011 a los 270.000 euros que Zoido
ha induido en su tiltimo presupues-
to. Este ((recorte~) tiene traducci6n
en el personal municipal, que no
llega a cubrir los horarios minimos
obligatorios y que supone que to-
das las salas cierren por las tardes
durante una semana al rues, ((o que
las salas de infantil perfectamente
dotadas como la de la biblioteca Ju-
lia Uceda lleve cerrada tres afios)~.

En paralelo, los gastos habilita-
dos para la adquisici6n de libros se
ha desplomado un 58% quedando
en 2015 en 10.000 euros despu6s
de tres afios de ~bajadas conti-
nuas~. De igual forma, los presu-

puestos han venido
recortando las pard-
das para actividades
y progmmaci6n has-
ta dejarlo un 68%
pot debajo de donde
1o cogi6 en 2011, con
52.000 euros sobre
los 166.900 euros
que habia entonces.

((Quiero que esto
cambie a partir de
mayo y por eso quie-
ro set el alcalde de
Sevilla, para rescatar
las bibliotecas de los
barrios. Tenemos
que declararlas como
servicios esenciales
que permitan la dota-
ci6n de 24 plazas con
las que los horarios

lidad de apertura du-
rante todas las tar-
des)), afirm6.

Espadas, adem~is,

nio con la Universi-
dad para que use la
biblioteca Felipe

da porque Zoido no ha sabido ver
an esta inversi6n heredada una
oportunidad para que al means los
j6venes universitarios puedan dis-
poner aqul de salas de estudio noc-
turno y fines de semana durante
las 6pocas fuer~es de exfimanes~).

La delegada de Educaci6n, Maria
de1 Mar Sfinchez Estrella (PP), re-
plic6 ayer a Espadas que se han in-
vertido 20.000 euros para adquirir
novedades para 1as bibliotecas. ((Es
sorprendente ~fiadi6- que el PSOE
lance criticas a la gesti6n de las bi-
bliotecas cuando ellos saben peffec-
tamente que durante el mandato
PSOE4U llegaron a abdr dos biblio-
tecas sin dotarlas de personab~.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

48000

12380

Diario

255 CM² - 30%

1470 €

4

España

27 Enero, 2015

usuario
Resaltado



DIARIO DE SEVILLA | Martes 27 de Enero de 2015 53

CULTURA Y OCIO

Francisco Camero SEVILLA

La tafelmusik, o musique de table,
o en español música de mesa, es
decir, aquella que se creaba e in-
terpretaba expresamente para
amenizar los banquetes, consti-
tuye en sí misma todo un subgé-
nero en la historia de la creación
musical en Occidente, y al mismo
Beethoven no le dolieron pren-
das a la hora de firmar alguna de
estas obras de carácter por lo ge-
neral festivo. En este tipo de com-
posición, que conoció su esplen-
dor durante los siglos XVI y XVII,
destacó muy especialmente el
alemán Georg Philipp Telemann
(1681–1767), que escribió una
serie de estas piezas que agrupó
en tres producciones. La primera
de éstas será la que interpretará
mañana a las 20:30 en la iglesia
de la Anunciación la Orquesta
Barroca de Sevilla (OBS) para ce-
lebrar, en colaboración con la
Hispalense como es ya tradición
y bajo el título Música a la carta,
la festividad de Santo Tomás, pa-
trón de la Universidad.

El concierto, para el que ya se
han agotado las entradas, lo diri-
girá el violinista Andoni Mercero
y supondrá un acercamiento al
“mejor Telemann”, dice Pedro
Gandía, también violinista amén
de director artístico de la OBS.
“Es una música muy variada, con
muchas combinaciones y además
resulta muy asequible para el pú-
blico, así que en este sentido es
un programa popular”, añade
Ventura Rico, violagambista y co-
ordinador de la orquesta, que en
esta actuación tocará el contra-
bajo junto a otra decena de intér-
pretes: a los violines los propios
Gandía y Mercero (éste como
concertino) y Alexis Aguado, Ma-
ría de Gracia Ramírez (viola),
Mercedes Ruiz (cello), Alejandro
Casal (clave), Guillemo Peñalver
y Rafael Ruibérriz (flautas) y Ja-
cobo Díaz (oboe).

“Estas piezas para banquetes se
encuentran entre las más conoci-
das de Telemann, que fue extraor-

dinariamente prolífico, de modo
que, según qué trabajos, podemos
encontrarnos con un Telemann de
primera y también con un Tele-
mann que satisfacía las necesida-
des de sus mecenas. Y su produc-
ción de tafelmusik es Telemann de
primera. De hecho, de toda su
obra, es de la que ha habido siem-
pre más grabaciones”, dice Gan-

día sobre el compositor barroco,
que siempre concibió estas piezas
con una estructura fija (obertura,
cuarteto, trío y conclusión), de
modo que al principio y al final de
las mismas la música es más jubi-
losa y animada, y en el centro, pa-
ra animar esa clase de charlas y
confesiones que brotan más fácil-
mente en la intimidad distintiva
que brota entre planos y copas de
vino, hay pasajes de música de cá-
mara, “incluso de tono grave”,
añade. Los interesados en profun-
dizar en estos trabajos del alemán,
y en la tradición del estilo galante,
podrán asistir, también mañana, a
la conferencia que impartirá en el
Cicus el experto en música anti-

gua y crítico musical de este perió-
dico Pablo J. Vayón.

Con este concierto de Santo To-
más, fruto de la colaboración en-
tre la orquesta y la Universidad de
Sevilla que también incluye el de-
sarrollo permanente del proyecto
Atalaya (de recuperación de pa-
trimonio sonoro histórico anda-
luz), la Barroca se suma, “con al-

go de antelación”, bromea Rico, a
la conmemoración de los 250
años de la muerte del autor (se
cumplirán en 2017). Aparte de es-
ta tradicional cita y de las actua-
ciones de su temporada en la ciu-
dad, la formación hispalense ya
prepara dos salidas importantes
en este año: la que le llevará el 8
de marzo en Bilbao, con los can-
tantes Carlos Mena y María Espa-
da y un programa centrado en
Bach y Haendel; y la de finales de
julio en el Festival de Música An-
tigua de los Pirineos, donde inter-
pretará los Conciertos de Brande-
burgo de Bach que con tanto éxi-
to presentaron la temporada pa-
sada en Sevilla.

La Barroca en el banquete de Telemann

BELÉN VARGAS

Miembros de la Orquesta Barroca de Sevilla, durante un concierto reciente.

“Es un programa muy

variado y asequible para

el público”, destaca

Ventura Rico, de la OBS

● La orquesta celebra mañana en la Anunciación el día de Santo Tomás, patrón de la Universidad,
con un concierto centrado en la famosa y celebrada ‘tafelmusik’ del compositor barroco alemán

Redacción SEVILLA

El Festival Internacional de las
Artes Escénicas de Sevilla (Fest)
cerrará hoy su última edición con
la celebración de una gala en la
que, como ya es costumbre, se en-
tregarán los Premios Escenarios
de Sevilla, que distinguen los me-
jores trabajos del teatro y la dan-

za de la ciudad. El festival da por
finalizada su novena convocato-
ria con motivos para la celebra-
ción: la asistencia de público a es-
te Fest roza los 8.000 espectado-
res, cifra que los responsables de
la propuesta esperan superar hoy
en el acto de despedida que aco-
ge el Teatro Alameda a partir de
las 20:30, en el que se concederá

el Premio de Honor a Roberto
Quintana y en el que interven-
drán Fernando Mansilla y los Es-
pías. Los “números alentadores”,
señalaron ayer desde el Fest, su-
ponen “un incremento de más del
33%” con respecto a la cantidad
de espectadores que atrajo esta
cita en su convocatoria anterior.
Entre las producciones que colo-

caron el cartel de no hay billetes,
destacan los montajes de Pez en
Raya, Alberto San Juan, Pía Te-
desco o Tristán Ulloa.

Madre Coraje, El rey Perico y la
dama tuerta y Lear competirán hoy
por el Premio Escenarios al mejor
espectáculo de teatro, mientras
que la pelea por el trofeo a la me-
jor obra de danza se librará entre

De claves y declives, Hora de cierre y
Salón Otto. En la categoría de di-
rector, los seleccionados han sido
Ricardo Iniesta por Madre Coraje,
el dramaturgo Antonio Álamo por
España no es Uganda y Juan Dolo-
res Caballero, El Chino, por El rey
Perico. Isabel Vázquez, Teresa Na-
varrete y Manuela Nogales, así co-
mo Guillermo Weickert, Manuel
Cañadas y Nando Pérez optan al tí-
tulo de mejor intérprete en danza,
y Mané Solano, Víctor Carretero y
Eduardo Tovar, y Carmen Gallar-
do, Eva Rubio y Montse Torrent as-
piran a ser el mejor actor y la me-
jor actriz del año.

El Fest atrae a 8.000 espectadores en una edición
que termina hoy con los Premios Escenarios

Antes del concierto,

el Cicus programará

una conferencia para

ahondar en esta música
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VIVIR EN SEVILLA

Ana Fernández

Raro es que se premie a quien
abandona el curso antes de su fin
y aún más que esta acción le abra
prometedores caminos a la hora
de labrarse un futuro profesio-
nal. En el CADE Dos Hermanas,
un grupo de 20 personas inicia-
ron su curso, a principios de oc-
tubre, en la Lanzadera de Em-
pleo y Emprendimiento Solida-
rio, gestionado por Andalucía
Emprende. Hoy, varios de estos
participantes han dejado esta
iniciativa con éxito, ya que han
logrado un empleo, lo que preci-
samente busca este taller de for-
mación. “La idea es que no aca-
ben los cinco meses que dura es-
te proyecto, que antes lleguen a
conseguir un trabajo por cuenta
propia o ajena”, explica José Án-
gel Sánchez, coordinador de la
lanzadera.

Esta iniciativa, la única de este
tipo puesta en marcha en la re-

gión, nace como una herramien-
ta de fomento del empleo que
cambia el enfoque de las políti-
cas de inserción laboral desarro-
lladas hasta el momento. Su pro-
motor, y presidente de la Funda-
ción Santa María la Real, José
María Pérez Peridis, plantea así
una nueva filosofía ante el de-
sempleo. “No son personas en
paro, están desempleadas y acti-
vas ante la búsqueda de trabajo”,
detalla José Ángel Sánchez, que
añade: “Lo normal es que cuan-
do pierdes el trabajo, te veas so-
lo ante la búsqueda de otro, de-
silusionado, desganado. En la
lanzadera, el enfoque es más po-
sitivo, se les ayuda a descubrir

las competencias que tienen pa-
ra ser útiles, se ayudan entre los
participantes a encontrar un
puesto aportando cada cual sus
propios conocimientos y, a tra-
vés de sesiones de coaching, se
mejoran sus habilidades y au-
toestima, potenciando el autoco-
nocimiento”.

El funcionamiento de la lanza-
dera depende de sus integrantes.
Así, es el grupo quien decide qué
contenidos y cómo trabajar so-
bre ellos. A modo de cooperati-
va, los integrantes se constitu-
yen en departamentos (interme-
diación, comunicación, medios,
eventos...) y reparten las tareas
con el único objetivo de acceder
al mercado laboral o crear una
empresa.

El trabajo en el CADE se com-
pleta con actividades como las
visitas a empresas o las conferen-
cias de empresarios, entre otras
acciones.

El perfil de los participantes es
heterogéneo. “De hecho, se bus-
ca que tengan diferentes profe-
siones para que puedan aportar-
se conocimientos unos a otros. El
abanico de edad en este primer

taller va desde los 23 a los 55
años”, describe el coordinador.

Tras más de 20 años dedicado
a los recursos humanos, Carlos
León se quedó sin trabajo. En es-
ta lanzadera dice haber aprendi-
do a “trabajar por el grupo” y
consolidar una idea de negocio
por cuenta propia. “El estar aquí
me ha ayudado a conseguir un
alojamiento para la empresa, una
tutorización del proyecto y una
canalización de la idea para po-
nerla en marcha”. El resultado: el
centro de formación Khórion.

Para llegar hasta su proyecto,
León afirma haber contado con
los conocimientos y el asesora-
miento de algunos compañeros
como Esther Vinuesa, licenciada
en Pedagogía que ha dedicado
gran parte de su trayectoria a los
programas de formación e inser-
ción sociolaboral. “En mayo que-
dé desempleada. Ya conocía la
iniciativa, que me interesaba de
entrada por estar relacionada
con mi campo de trabajo y tam-
bién por reunir a perfiles profe-
sionales tan diferentes”. La sor-
presa de Vinuesa ha sido descu-
brir que, aunque a priori estaba

interesada en encontrar un tra-
bajo por cuenta ajena, ha descu-
bierto su potencial en un ámbito
de trabajo distinto al que ha ve-
nido desempeñando hasta el
momento, la fotografía digital.
“Quizás me anime a emprender
en ello”, destaca.

El buen ambiente marca en to-
do momento las sesiones de la
lanzadera con el fin de no caer
en el desanimo. José Luis Ocam-
po es otro de los participantes en
este proyecto del que valora, so-
bre todo, el “haber conocido a
gente cualificada en campos tan
diferentes al mío y que tanto me
han aportado”. El joven, que se
define como un “todoterreno”
por albergar experiencia en dife-
rentes sectores, reconoce que el
trabajo en equipo es su fuerte y
que, “por suerte”, descubrió esta
lanzadera que quizás le anime a
emprender en solitario en activi-
dades de ocio.

El éxito de este programa ha
sido tal que ya se programan pa-
ra la primavera dos nuevas lan-
zaderas. Un impulso al empleo
desde los empleados y su organi-
zación como grupo solidario.

Proyección
de ‘La pianista’
en el Cicus

PISTAS
PARA
HOY

Cinefórum literario, moderado
por Javier Mije, con exhibición del
filme de Michael Haneke. C/ Madre
de Dios, 1. 19:00. Entrada libre.

Actividades
de ocio en la
Sala El Cachorro
A la exposición de ilustraciones
Un corazón que no cojea se suma
un showroom, Plantae Redivivae
(20:00). C/ Procurador, 19.

Jazz en el Centro
Andaluz de Arte
Contemporáneo
Actuación de De Viva Bop con un
repertorio basado temas de la era del
be-bop y de sus legendarios combos.
Monasterio de la Cartuja. 21:00.

D

● La Lanzadera

de Empleo y

Emprendimiento

Solidario, una

nueva fórmula

contra el paro

Un regate a la desilusión

La clave está en un

equipo heterogéneo

que se nutre de las

habilidades de cada cual

BELÉN VARGAS

José Luis Ocampo, Esther Vinuesa, José Ángel Sánchez y Carlos León, de la Lanzadera de Empleo y Emprendimiento Solidario.

I

Foro del programa
para ‘Trabajar
por un empleo’
Entre las acciones que desarro-
llan los participantes de la lan-
zadera, se encuentra la organi-
zación de eventos. Este jueves,
29 de enero, organizan el I Foro
de Empleo Lazandera de Dos
Hermanas, bajo el título de Tra-
bajar por un empleo. La sede
será en el Centro Cultural La
Almona de la localidad nazare-
na (C/ La Mina). Tras la inaugu-
ración, a las 9:30, se desarrolla-
rá la primera de las conferen-
cias, Nuevas herramientas y re-
cursos para la búsqueda de em-
pleo, por Jaime Conte de los Rí-
os, orientador de la Asociación
La Espiga. A las 10:30, le tocará
el turno a Pilar de la Torre, con-
sultora de Grupo Adecco, con
El mercado de trabajo actual:
demandas y competencias en el
tejido productivo. Las Iniciati-
vas locales de emprendimiento
y un taller de coaching creativo
completarán la sesión.
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Triana, sede 
itinerante de                    
la Exaltación             
de la Saeta

Toda la información en 
www.sevillaciudad.es

S. C. 

TRIANA 

La ciudad de Sevilla, a través 
del barrio de Triana, se une a 
la Exaltación de la Saeta que 
durante varias ediciones se ha 
ido celebrando en Jerez de la 
Frontera y Mairena del Alcor. 
De esta forma, se cierra un 
triángulo de sedes itinerantes 
que pretenden poner de ma-
nifiesto la importancia de la 
saeta, no sólo como forma par-
ticular de oración, sino tam-
bién como manifestación ge-
nuina del flamenco, arte espe-
cialmente cultivado en nuestra 
tierra.

Arreglados los 
alcorques en Monzón

El Distrito Bellavista-La 
Palmera, cuyo delegado es 

Rafael Belmonte, 
ha realizado 

una serie de 
actuaciones 
de mejora en 

la calle 
Monzón del 

barrio de Heliópolis-
Reina Mercedes con el fin de 
arreglar los alcorques de la 
zona. Así, se han rellenado 
todos los alcorques que se 
ecuentran en la citada calle, 
tal y como habían solicitado 
los vecinos.

«Apadrina un árbol» 
en el Casco Antiguo

El Distrito Casco Antiguo, a 
través del Servicio de Parques 
y Jardines de la Delegación de 
Urbanismo y Medio Ambien-
te del Ayuntamiento de Sevi-
lla, continúa con su campaña 
«Apadrina un árbol». Esta ini-
ciativa tiene como finalidad 
replantar alcorques vacíos y 
en el presente mes de enero se 
está llevando a cabo la plan-
tación de 25 árboles, varian-
do las especies en función de 
las calles en las que se vayan 
a ubicar.

 ABC 
Imagen del esqueleto de águila imperial ibérica digitalizado por los impulsores de la web

P. GARCÍA 

SEVILLA 

V
iajar sin moverse del asiento 
por colecciones científicas y 
conocer especies emblemá-
ticas de la fauna de la Penín-

sula Ibérica y Europa es la sugerente 
propuesta de la web que se ha dado en 
denominar «The Virtual Museum of 
Life» (El museo virtual de la vida). El 
título no ha de inducir a error, pues de-
trás del mismo se halla un grupo de 
antiguos alumnos de la Facultad de 
Biología de Sevilla, constituidos en tor-
no a la empresa Bioscripts y que, en co-
laboración con el Departamento de 
Zoología de la Hispalense y la Estación 
Biológica de Doñana, trabaja desde 
hace dos años en este proyecto con el 
que pretenden acercar a todo tipo de 
público una información a la que no 
siempre es fácil acceder. 

El esqueleto completo y digitalizado 
de un ejemplar hembra de águila impe-
rial ibérica ha sido la incorporación más 
reciente a este singular museo. «Desde 
el portal se puede disponer de una ima-
gen en 360 grados de los huesos de esta 
especie endémica de la Península Ibéri-
ca y catalogada como vulnerable por la 
Unión Internacional para la Conserva-
ción de la Naturaleza (UICN)», explica a 
ABC Francisco Gálvez, coordinador del 
proyecto. Este ave se convierte así en el 

segundo huésped completo del museo 
virtual, después del lince ibérico.  

Para la realización del trabajo se ha 
contado con una cámara oscura con 
luz controlada, de forma que la crea-
ción del atlas del águila imperial ibé-
rica ha supuesto, según Gálvez, «la ma-
yor carga de trabajo hasta la fecha con 
la toma de más de 7.600 fotografías, a 
las que después se aplicó el correspon-
diente tratamiento informático». 

Cráneos de mamíferos 
Pero este museo encierra muchas otras 
curiosidades, como nueve cráneos de dis-
tintos mamíferos, entre los que destacan 
los casos del oso pardo o el lobo y el gato 
montés, «principales carnívoros euro-
peos con gran interés en la conservación», 
apunta el coordinador del proyecto.  

En la web también se han incluido 
ejemplares de marta, liebre del Cabo 
(especie africana), rebeco, topillo del 
Mediterráneo, topo común y desmán 
ibérico. «Del rebeco —continúa Fran-

cisco Gálvez— se presentan dos crá-
neos, macho y hembra, para apreciar 
las diferencias en la cornamenta. To-
dos ellos se suman —dice— al del nóc-
tulo grande, que es un tipo de mur-
ciélago, y el del chimpancé, que ya es-
taban disponibles en nuestro museo». 

La colección se completa con foto-
grafías de siete pequeños mamíferos 
disecados, entre los que resalta el des-
mán, ya que se trata «de una especie 
rara que se encuentra catalogada como 
vulnerable por la UICN». 

Todos los ejemplares digitalizados 
que incorpora la web pertenecen a la 
colección de la Estación Biológica de 
Doñana, un patrimonio natural que 
con esta iniciativa se pretende «poner 
en valor haciéndolo accesible a todas 
las personas que así lo deseen, sean o 
no expertas en la materia». 

Gálvez no oculta las dificultades 
que, como jóvenes profesionales, es-
tán hallando para desarrollar este pro-
yecto que aspira a interaccionar con 
sus usuarios. «La ampliación del tra-
bajo de digitalización ha sido posible 
gracias a una ayuda económica para 
actividades de divulgación científica 
concedida al profesor de Zoología Juan 
Francisco Beltrán por el Vicerrectora-
do de Investigación de la Hispalense. 
Pero lo cierto —concluye— es que nos 
está costando mucho encontrar apo-
yos de otras instituciones». 

Antiguos alumnos de la Facultad de Biología han digitalizado 
el esqueleto de un águila imperial ibérica, dando así un paso 
más en su proyecto de divulgación científica en la red

Un museo virtual para la vida

En la web 

La web «The Virtual 
Museum of Life» acerca el 
conocimiento de especies 
emblemáticas de la                
fauna ibérica y europea

abcdesevilla.es/sevilla
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

NNGG exige al Cadus que ponga en marcha el
sufragio universal para la representación
estudiantil en la US
Critican que el estado de "crispación, agitación y sesgo" del órgano está haciendo
que éste no conecte con el conjunto de universitarios

   SEVILLA, 26 Ene. (EUROPA PRESS) -

   Nuevas Generaciones (NNGG) de Sevilla ha reclamado este lunes al Consejo de Alumnos de la
Universidad de Sevilla (Cadus) que promueva un sistema de sufragio universal para la representación
estudiantil en la institución universitaria, de modo semejante al que fomenta un grupo de claustrales
que ha respaldado una enmienda a la propuesta del equipo de gobierno de la US de la reforma del
sistema para que el rector de la sede académica deje de ser elegido por el órgano claustral y pase a
serlo por la comunidad universitaria mediante elección directa y sufragio universal.

   Sobre este punto, el Pleno del Cadus, según explicó a Europa Press su portavoz, Alfonso Torres, ha
votado por mayoría absoluta a favor de la enmienda, avalada por 53 firmas. En el posicionamiento
oficial sobre esta enmienda --que de seguro será votada en Claustro-- se ha introducido, sin que sea
condicionante para el respaldo, el "matiz", a raíz de una propuesta de la Facultad de Comunicación,
de que con carácter previo a la votación de un hipotético sufragio universal se convoquen asambleas
de centro para los estudiantes de cara al "debate".

   El objetivo de dicha iniciativa es que la propuesta pueda contar con discusión interna entre los
alumnos y que la votación pueda llevarse a cabo tras un proceso "meditado". De hecho, según Torres,
los estudiantes abogan por la inclusión de este punto en normativa para, llegado el caso de que alguna
delegación no pudiese convocar esta asamblea, "puedan arbitrarse mecanismos alternativos".

   Tras este pronunciamiento, NNGG ha asegurado que el estado de "crispación, agitación y sesgo"
del órgano estudiantil está haciendo que éste no conecte con el conjunto de universitarios. "El
sufragio universal en la elección del rector de la US llenará de democracia el proceso: debe aplicarse
lo mismo al Cadus", subrayan.

   Asimismo, la asociación ha lamentado que la Delegación del Cadus "prefiere el control del voto
para su elección" que "abrir el proceso" a todos los universitarios de la Hispalense.

   Los estudiantes, por otro lado, ya anunciaron pedirán al gobierno de la Hispalense que el debate de
la enmienda no se acometa hasta que no se renueven las 42 plazas vacantes correspondientes a los
alumnos que actualmente son objeto de un proceso de cobertura.

   Dado que la enmienda parcial presentada por la Asociación de Personal Docente e Investigador de
la Hispalense (Adius), principal promotor de la iniciativa, ha superado las 45 firmas --incluyendo
muchas de los propios estudiantes--, ésta tiene asegurada su debate en el Claustro.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

1 de 2 27/01/2015 8:13
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�� Internet de la luz. Disney Research, el 
laboratorio de I+D, quiere acelerar el 
llamado Internet de Todas las Cosas a través 
de la comunicación por luz. Sus 
investigaciones avanzan en transformar los 
productos de consumo en interfaces de 
comunicación interactiva sin cables gracias 

a la luz visible, que se utiliza para transmitir 
datos. Los LED de los cochecitos de juguete 
o disfraces de princesa se utilizan como 
sensores ambientales. Usando el espectro de 
luz visible se permite la combinación de la 
comunicación y la iluminación, pero además 
hace posible esconder el intercambio de 
información.  
 
� Miradas más humanas. Disney quiere que 
sus personajes animados cada vez se 
parezcan más a los humanos. El actual reto 
de la compañía es que, para la próxima Toy 
Story 4, los ojos del vaquero Woody sean 
algo más que un punto marrón dentro de un 
círculo blanco. La investigación parte de la 
premisa de que cada ojo es único. El sistema 
captura fotográficamente nueve miradas de 
personas al mismo tiempo. El resultado es 
muy realista, ya que incluye las venas, las 
secciones grumosas de la córnea o las 
marcas que definen el iris. Después se 

comparan las nueve imágenes para ver 
cómo se dilatan los ojos y buscar las 
diferencias entre ellos. Esos datos después 
se utilizan para crear una mirada más 
humana. 
 
� Modelado de globos. Una festividad como 
Acción de Gracias en Estados Unidos no 

sería lo mismo sin los desfiles por las calles. 
Y estos actos no pueden faltar los globos. 
Disney Research ha desarrollado un 
software de diseño que permite crear globos 
de cualquier personaje animado. El 
programa convierte cualquier modelo 3D 
en un globo inflable sin que se deforme o se 
hinche durante el proceso. También genera 
los patrones individuales de cada pieza que 
conformará el producto, teniendo en cuenta 
cómo se tienen que estirar o ceder según la 
simulación. 
 
� El robot que dibuja en la playa. Una de 
las creaciones más simpáticas de Disney 
Research se llama Beachbot. Este robot, 
desarrollado junto a la escuela de ingeniería 
suiza ETH Zürich, arrastra una especie de 
alfileres por la arena para dibujar cualquier 
personaje en la playa automáticamente. La 
idea es utilizarlo como entretenimiento en 
los resorts de Disney. 

La compañía avanza en el 
‘Internet de la luz’ con su 
tecnología que convierte el LED 
en sensor ambiental. Por M. C.

Disney Research
TOP 100

DISNEY

EN ARCHIVO

A
nafocus ha logrado espe-
cializarse como nadie en 
una industria tan concreta 
como la de los sensores de 

imágenes. La empresa sevillana pre-
sume de haber ideado, entre otros, el 
chip que capta más fotogramas por 
segundo o el que menor cantidad de 
luz necesita. Sus clientes son los 
principales fabricantes mundiales de 
cámaras y de equipos de robótica, 
inspección industrial o automoción. 
Toshiba es uno de los pocos que se 
puede citar por cuestiones de priva-
cidad. El principal fabricante de lec-
tores de códigos de barra también 
confía en su tecnología.    

Anafocus nace en el año 2000 de 
la iniciativa de un grupo de profeso-
res de Electrónica y Electromagne-
tismo de la Universidad de Sevilla, 
adscritos al CSIC, con el objetivo de 
trasladar al mercado su investiga-
ción. Aunque, según afirma su direc-
tor general, Rafael Romay, la tecno-
logía de entonces se parece a la ac-
tual «como un huevo a una castaña». 
Durante 18 meses el equipo se dedi-
có a elaborar el plan de negocio y 
buscar inversores. En agosto de 
2003, el grupo Bullnet Capital, de 
Entrecanales, invirtió algo menos de 
tres millones de euros en Anafocus 
y, a partir de ese momento, no ha de-
jado de crecer.  

«Buscamos contratar a investiga-
dores con vocación industrial, inten-

tando importar a españoles que se 
han tenido que ir fuera a trabajar», 
comenta. Así es como la compañía 
ha pasado de los siete empleados en 
2004 a una plantilla con más de 50 
ingenieros y con una proporción 
«muy grande» de doctores. 

Anafocus empezó ofreciendo ser-
vicios de diseño de componentes pa-

ra chips, pero pronto detectaron que 
ese modelo de negocio era «difícil de 
sostener». En 2006 se plantearon el 
reto de convertirse en fabricantes de 
chips completos. Y lo consiguieron. 
En un año, la firma cerró cuatro con-
tratos en Estados Unidos y Japón. 
En 2010, el 95% de la facturación ve-
nía del país nipón. «Allí hay una 
gran concentración de fabricantes 
de cámaras, así como de máquinas 
de inspección industrial y automati-
zación», señala el director general. 

En 2011, la empresa consiguió 
montar su propia sala de producción 
gracias a una segunda inversión de 
2,5 millones de euros por parte del 
Fondo Jeremie, de la Junta de Anda-
lucía. Hace tres años, Anafocus lo-
gró ser una empresa «rentable». A 
partir de ese momento, «el negocio 
está aumentando a razón del doble 
cada año». El año pasado, la empre-
sa tomó una decisión determinante: 
para subir al siguiente nivel necesi-
taba cambiar la estructura y sólo po-
día hacerlo si alguien comparaba la 
empresa. En septiembre de 2014, la 
multinacional británica e2v compró 
el 100% de Anafocus por un monto 
de hasta 34,2 millones. El acuerdo 
incluía que la independencia y ges-
tión autónoma del equipo de Sevilla. 
«Nos dijeron que no querían que 

cambiásemos nuestra forma de fun-
cionar», indica Romay. 

Los sensores tradicionales de ima-
gen, conocidos como CFD, son 
«analógicos, lentos y consumen 
energía». Hace una década surgió 
una nueva tecnología, llamada 
CMOS, capaz de integrar más fun-
cionalidades dentro del propio chip. 
Este sistema presenta dos grandes 
ventajas. Por un lado, el chip se en-
carga de la conversión de la imagen 
de analógica a digital. Por otro, fun-
ciona «más rápido, capta más imáge-
nes por segundo y consume menos». 

Desde el nacimiento de la tecnología 
CMOS, Anafocus tomó posiciones. 
Al sensor le añaden inteligencia in-
tegrada para procesar las imágenes 
según las necesidades del cliente.  

Con esta tecnología como base, la 
empresa sevillana ha conseguido 
grandes hitos en la industria. Por 
ejemplo, ha creado el sensor con el 

nivel de ruido «más bajo» del merca-
do. «Permite captar imágenes con la 
menor cantidad de iluminación po-
sible», afirma Romay. Y aún hay 
más. Anafocus ha desarrollado el 
sensor de imágenes «más rápido del 
mundo», que saldrá este año integra-
do en una revolucionaria cámara (de 
la que no pueden avanzar el nombre 
del fabricante). El chip es capaz de 
recoger «miles de fotogramas por 
segundo». Es especialmente útil en 
el diseño de productos deportivos, 
donde es necesario ralentizar las 
imágenes para, por ejemplo, ver có-
mo se comporta el músculo. 

Otro de sus grandes logros son los 
sensores de profundidad, que captan 
imágenes en tres dimensiones. La 
compañía trabaja en aplicaciones 
como la automoción. «Como nues-
tros chips tienen capacidad para ver 
con poca luz son muy útiles para los 
sistemas de anticolisión en automó-
viles», explica. Y es que sus sensores 
pueden ver captar imágenes hasta 
250 metros de distancia y en «malas 
condiciones meteorológicas». Esta 
tecnología también la están aplican-
do en barreras virtuales. «Podemos 
cubrir hasta 1.000 metros a partir de 
la cámara, si un objeto no identifica-
do traspasa el perímetro, salta la 
alarma», puntualiza.

El director general de Anafocus, Rafael Romay, en uno de los laboratorios de la empresa en Sevilla. / EL MUNDO

> ELECTRÓNICA 

El chip que lee la 
imagen de las 
mejores cámaras 
del mundo  
La tecnología de Anafocus permite dotar de 
inteligencia al sensor. El 95% de sus ingresos 
viene de Japón, aunque también atrae a 
‘grandes’ de la automoción. Por María Climent

Este año saldrá al 
mercado una cámara que 
incluye su último chip,  
el más rápido del mundo
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Hoy finaliza la 
novena edición 

del feSt, el festival de 
artes escénicas más 
importante de Sevilla, 
que este año ha rozado 
los 8.000 espectado-
res, 2.000 más con 
respecto a los asisten-
tes del año pasado. 
Además, seis de los 
espectáculos presen-
tados tuvieron un 
lleno absoluto

Protagonistas
Pedro Álvarez-Ossorio 
Director del feSt

Alfonso Gañán 
Presidente de Ingeniatrics

La compañía 
Ingeniatrics, 

nacida en la Escuela de 
Ingenieros de Sevilla, 
empieza a rentabilizar 
en el mercado sus más 
de 70 patentes. Entre 
sus productos estrella 
destaca el nebulizador 
OneNeb, «el mejor 
sistema de introduc-
ción de muestras en 
espectrometría del 
mundo», según Gañán
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Parece evidente 
que no existen 
demasiadas 
similitudes reales 
entre el caso griego 
y el español. Por lo 
pronto, España 
evitó el rescate y, 
con él, la vigilancia exahustiva de la 
troika. España crece al doble que la 
zona euro, no tiene la prima de 
riesgo a más de 800 puntos ni sus 
(nuevos) dirigentes amenazan con 
no pagar lo que deben, cerrándose 
así al crédito futuro en los mercados.

La frase del día

«España y Grecia solo 
se parecen en que no 
les conviene la 
extrema izquierda» 

Esteban González Pons 
Portavoz del PP en Estrasburgo

Juan Carlos Monedero 
Dirigente de Podemos

La dirección del 
neopartido arropa 

con más oscuridad, y 
aferrada al victimismo, 
a su responsable de 
formación, que sigue 
sin aportar facturas ni 
documentación sobre 
su jugosa asesoría 
iberoamericana, por su 
cuenta y vulnerando 
las normas de la 
Complutense, que es 
quien también le paga

Recompensar la victoria de Syriza aceptando 
sus tesis lanzaría un mensaje demoledor para 
Europa: votar a fuerzas demagógicas tiene más 
ventajas que apoyar a partidos responsables 

L
AS elecciones al Parlamento Europeo del pasado mayo 
tuvieron un resultado inquietante: más de un tercio de 
los eurodiputados de la actual Cámara de Estrasburgo 
representan a fuerzas populistas o euroescépticas. La 

victoria de Syriza en las elecciones generales griegas del pa-
sado domingo demuestra que fue un grave error interpretar 
aquellos resultados de mayo como una simple anomalía, un 
desahogo cuyos efectos se limitaban a las instituciones comu-
nitarias. Ante la proliferación de proyectos políticos antisis-
tema –ya sean de extrema izquierda o de extrema derecha– lo 
menos recomendable es ceder y tolerar, en busca de un teóri-
co apaciguamiento, sus argumentos.  

Las instituciones comunitarias podrían sucumbir ahora a 
la tentación fácil de seguir las presiones del nuevo primer mi-
nistro griego, Alexis Tsipras, y cambiar las reglas del juego, 
tratando de recuperar el apoyo de los sectores de la población 
helena que han escuchado esas promesas demagógicas, cuan-
do en realidad no harían sino empeorar las cosas. Ha sido Tsi-
pras quien ha prometido a los griegos un programa que no está 

en su mano cumplir y que, además, es objetivamente perjudi-
cial para el futuro de Grecia y de toda Europa. Si Bruselas acep-
tase las exigencias de Syriza sobre la renegociación de la deu-
da de Grecia, cometería no solo un grave error, sino una gran 
injusticia respecto al Gobierno saliente de centro-derecha, que 
se mantuvo fiel a los compromisos del país y no obtuvo nin-
gúna ventaja de este tipo, a pesar de llevar su gestión en la di-
rección correcta. Recompensar la victoria de Syriza aceptan-
do sus tesis lanzaría un mensaje demoledor al conjunto de la 
sociedad europea, del que se podría deducir que, en última ins-
tancia, votar a fuerzas demagógicas y populistas tiene más 
ventajas que apoyar a partidos sensatos y responsables. 

Los griegos son dueños de su destino, pero en ejercicio de 
esa soberanía han votado a un partido que promete milagros 
imposibles. Si quisiera, Tsipras aún podría avanzar para me-
jorar la catastrófica situación social de los griegos, como ha 
dicho que quiere hacer, sin necesidad de poner en duda el rum-
bo esencial de su país hacia la racionalización y la consolida-
ción de las cuentas públicas, algo que no es una imposición, 
sino una necesidad absoluta para cualquier gobierno. Pero si 
se empeña en desafiar los compromisos y obligaciones acep-
tados y asumidos por los anteriores dirigentes griegos, los so-
cios comunitarios también están en su derecho de responder-
le que eso les exime a ellos de cumplir los suyos, es decir, de 
seguir prestándole dinero.

GRECIA DEBE CUMPLIR SUS COMPROMISOS

EL secretario general del PSOE necesita consolidar su lide-
razgo con dos elementos que nadie parece estar dispuesto 

a concederle: tiempo y confianza. Las urgencias electorales de 
2015 y la victoria de Syriza en Grecia aumentan la presión so-
bre Pedro Sánchez hasta cegar el hueco que necesita para ven-
der su nuevo socialismo y lanzarlo a asumir un liderazgo polié-
drico, radical para competir con Podemos, moderado para cap-
tar el voto de centro y ortodoxo para frenar el hostigamiento 
interno. Sánchez quiere participar en una carrera de fondo, pero 
su partido sólo le ofrece la posibilidad de ganar al «sprint». Por 
eso recordó ayer su legitimidad democrática, concedida por las 
bases del partido, no por el aparato de Ferraz. Cuando un líder 
tiene que recordar a los suyos, no a los adversarios, de dónde 
viene, es que corre peligro. 

Sánchez volvió a hacer de la necesidad virtud, intentando en-
cajar en el sitio menos molesto cada golpe recibido. Apoyó a Su-

sana Díaz en su decisión de adelantar las elecciones andaluzas, 
aunque puedan ser el primer paso para apartarlo de la secreta-
ría general del PSOE. Mostró indiferencia ante el desleal encuen-
tro de Zapatero y Bono con Pablo Iglesias. E hizo malabares re-
tóricos con la reforma del artículo 135 de la Constitución. 

La pregunta sobre el socialismo español es si acabará como 
el Pasok griego, absorbido por la extrema izquierda de Syriza. 
Sánchez tuvo cuidado en no asimilar la situación de Grecia a la 
de España. No hay motivos económicos ni sociales para hacer-
lo. Y tampoco políticos, porque cualquier asimilación entre am-
bos países implica el riesgo de avalar la fórmula populista como 
alternativa al socialismo. Al PSOE le corresponde actuar deci-
didamente en la izquierda española para evitar correr la mis-
ma suerte que el Pasok y no privar a España de la bilateralidad 
constitucional que tanto beneficio ha rendido a nuestro país, 
sobre todo por la neutralización de los extremismos.

SÁNCHEZ PIDE TIEMPO Y CONFIANZA
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Representa un 9% del capital 

AENA cubre en horas el tramo 
minorista de la salida a Bolsa  
Las entidades financieras que venden las acciones del tramo 
minorista de AENA (la mayor parte de la banca del país), han 
logrado colocar la totalidad el importe ofertado (cerca de 200 
millones de euros, correspondientes a 3,82 millones de acciones) en 
solo unas horas. Este segmento supone el 9% del capital que la 
compañía pone a disposición de los inversores con vistas a la salida 
a Bolsa  del gestor de los aeropuertos, que se hará efectiva el 
próximo 11 de febrero. El 90% restante se reserva, según el folleto de 
emisión remitido a la CNMV el pasado viernes, a los inversores 
cualificados (34,36 millones de acciones) y un 1% para los propios 
trabajadores de la sociedad (cerca de 381.000 títulos). Estas mismas 
fuentes destacan que los precios ofrecidos se han situado en la zona 
alta del rango de precios sugerido por los bancos colocadores, entre 
43 y 55 euros por acción, lo que sitúa el importe de la opv en un 
máximo de 2.310 millones. Los inversores minoristas pueden 
adquirir acciones de AENA desde un mínimo de 1.500 euros a un 
máximo de 200.000, mientras que el subtramo de los empleados 
sitúa el volumen máximo en 15.000 euros. El precio final de las 
acciones no se conocerá hasta el próximo 9 de febrero. L. M. ONTOSO

Reactivación del sector inmobiliario 

Amancio Ortega será casero 
de Primark, H&M y Mango  
Amancio Ortega sigue lanzado a comprar inmuebles. El último ha 
sido uno de los edificios más emblemáticos de la madrileña Gran 
Vía, el número 32, y en el que hay situadas numerosas tiendas, entre 
ellas H&M y Mango y a medio plazo Primark. El edificio tiene nueve 
plantas y una superficie construida de 36.376 metros cuadrados. El 
montante de la operación no ha trascendido pero algunas informa-
ciones aseguraban que podría ser superior a los 400 millones de 
euros. Drago Capital en representación de los propietarios del 
inmueble (PSP Investments, el fondo de pensiones APG, Phoenix 
Group y Sun Capital Partners) ha cerrado la 
venta al Grupo Pontegadea del edificio 
situado en Gran Vía, 32 de Madrid, propie-
dad de la sociedad Longshore. Esta última 
está participada en un 50% por PSP 
Investments, el fondo de pensiones 
público de las fuerzas armadas de Canadá 
y minoritariamente por el actual equipo 
directivo de Drago Capital, empresa que 
gestiona los activos. 

ROCÍO RUZ 
Alfonso Gañán, presidente de Ingeniatrics 

LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

La «spin off» Ingeniatrics, nacida en 
2001 en el seno de la Escuela de Inge-
nieros de Sevilla, comienza a recoger 
los frutos de su actividad investigado-
ra. La compañía —que desarrolla dis-
positivos para manipular fluidos de 
forma eficiente a escala mi-
croscópica— ya cuenta con 
una cartera de más de 70 
patentes y es ahora cuan-
do está rentabilizando en 
el mercado algunas de sus 
investigaciones. En primer 
lugar, esta firma incorporó 
el pasado verano como di-
rector general a Bernardo 
Villazán, que fue presiden-
te de Lucent Technologies en España 
tras pasar por empresas como Sun Mi-
crosystems o Telvent (donde fue con-
sejero). Este directivo ha sido el encar-
gado de diseñar una hoja de ruta para 
llevar al mercado las numerosas inno-
vaciones que ha generado Ingeniatrics 
en la última década. 

En paralelo, la llegada de Villazán 
también ha coincidido con el despe-
gue de algunos de los desarrollos del 
grupo sevillano. En este sentido, uno 
de sus productos estrella es el nebuli-

zador denominado OneNeb, «el mejor 
sistema de introducción de muestras 
en espectrometría que existe en el mun-
do en este momento y que comerciali-
za la multinacional Agilent», apunta 
Alfonso Gañán, presidente de Ingenia-
trics. Este dispositivo es, en gran par-
te, el responsable de que este ejercicio 
la compañía pueda doblar su negocio 
(hasta los dos millones de euros). 

Otro de los productos con recorri-
do es el denominado Cellena, «un equi-
po enfocado a la investigación biotec-
nológica capaz de encapsular compues-
tos de elevado peso molecular, 
microorganismos y células en partícu-

las de tamaño homogéneo, 
predecible y controlable». 
Recientemente el presti-
gioso Laboratorio Euro-
peo de Biología Molecular 
ha adquirido uno de estos 
equipos. «El crecimiento 
de ambos negocios nos 
pueden ayudar a financiar 
el lanzamiento de otras in-
vestigaciones de Ingenia-

tris», indica el catedrático.  
En este momento, un tercio del ca-

pital de Ingeniatrics está en manos de 
Caixa Capital Risc (un vehículo inver-
sor de CaixaBank) y del fondo euro-
peo Jeremie. «Han sido muy importan-
tes para apoyar a nuestra compañía 
en la etapa en la que hemos desarro-
llado tecnología, y ahora nuestro ob-
jetivo es buscar nuevos socios que pue-
dan aportar sus conocimientos tecno-
lógicos para ayudarnos a crecer», 
concluye Gañán. 

Ingeniatrics comienza 
a rentabilizar sus  
más de 70 patentes
∑ Ficha como director 

general a Bernardo 
Villazán, expresidente 
de Lucent España

Ventas 

La empresa 
espera doblar 
sus cifras de 
negocio en el 

presente 
ejercicio

I N T E R R U P C I Ó N T E M P O R A L D E L S U M I N I S T R O
Con motivo de los trabajos de mejora y ampliación de la red, nos
vemos en la necesidad de interrumpir el suministro el día:

Centro de Atención de Averias: 900 850 840

29 de enero

Constantina (5506965-5506967-5506963): 08:30 a 20:00 h, C/
Poligono 35 Y Zonas Proximas.

29 de enero

Constantina (5506965-5506967-5506963): 08:30 a 20:00 h, C/
Poligono 35 Y Zonas Proximas.
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CARLOS MARQUEZ

HOMENAJE A RAFAEL DE CI~ZAR. El Ateneo de Sevilla rindid homenaje ayer al escritor y profesor
universitario Rafael de C~zar, fallecido el pasado 13 de diciembre en el incendio de su vivienda. En el acto
participaron, entre otros, el escritor AndrOs Sorel, el periodista Francisco Correal y el presidente de la secci~n
de Literatura del Ateneo, Jos~ Vallecillo, que aparecen junto a su presidente, Alberto M~ximo P~rez Calero.
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Educación

Sindicato de Estudiantes pide "mayor
contundencia" en la oposición a la
flexibilización de los estudios universitarios
MADRID, 26 Ene. (EUROPA PRESS) -

   El Sindicato de Estudiantes (SE) ha hecho un llamamiento a actuar con "mayor contundencia"
contra el proyecto de Decreto de ordenación de los estudios universitarios en el que trabaja el
Gobierno y con el que, en caso de aprobarse, se permitirá adaptar los grados de profesiones no
reguladas a distintas duraciones y cargas lectivas (entre 180 y 240 créditos), a decisión de las
universidades.

   La organización estudiantil ha calificado la iniciativa como un "ataque gravísimo" contra la
universidad pública porque, según ha asegurado, "supondrá el cierre definitivo de las puertas de la
universidad a los hijos de los trabajadores".

   En este sentido, ha precisado que la posibilidad de que las universidades definan la duración y
carga lectiva de sus propios grados provocará una devaluación de los mismos. "Se convertirán en
papel mojado en el mercado laboral".

   Además, considera que la consecuencia del decreto será un mayor peso de los estudios de master
en el currículo académico, y con el incremento de programas de master de dos años a precios
"inasumibles para la mayoría".

   "El coste, por ejemplo, de los masters de un año en la Universidad Complutense de Madrid, la
primera en número de alumnos, oscila entre 4.000 y 7.000 euros anuales. A partir de la entrada en
vigor del nuevo decreto tendremos que afrontar el pago de dos años de máster que pueden oscilar
entre 8000 y 14000 euros", ha asegurado el SE.

   Por otra parte, estima que, en aquellos casos en que las universidades conviertan grados de cuatro
años en grados de tres años, se producirán "efectos devastadores entre el profesorado". "Es fácil
hacerse una idea que cuántos profesores sobrarán cuando se suprima un curso entero en los grados",
ha subrayado.

   Por todo ello, ha hecho un llamamiento a organizar una huelga educativa de 72 horas en la que
participen tanto estudiantes como los sindicatos de profesorado y las organizaciones de padres.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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Informe ’EvoluciOn de los presupuestos de las
universidades pLiblicas 2010/2014’

Universidades:
menos
financiaci n,
mastasas
Los ~ltimos datos del Gobierno y del FMI calculan que el PIB espa~ol crecer~ un
2% este 2015, y un 1,8% en 2016. Sin embargo, la inversion en EducaciOn Superior
disminuye un 23,8%, es decir, que estos centros hart perdido 1.523 millones de
euros entre 2010 y 2014. La caida de la inversion viene acompa~ada del recorte en
becas y el aumento de las tasas que tienen que pagar los estudiantes, por Io que el
n8mero de alumnos matriculados est~ disminuyendo. Estas son las principales
conclusiones del informe EvoluciOn de los presupuestos de las universidades
p~blicas2010/2014, realizado por CC 00, en el que el sindicato denuncia, por
cuarto a~o consecutivo, que el gasto de las universidades en funciOn del PIB ha
disminuido y lejos de converger con la media europea, nos aleja m~s a~o tras a~o.

Por Andrea G. de la Puente

L
os presupuestos destinados a la
Educaci6n Superior en Espaffa por
parte del Ejecutivo central y de ]as
Comunidades Aut6nomas han dis-

minuido afro tras afro desde el afro 2010. A
pesar de los datos positivos de crecimiento
del PIB espafrol, "la Educaci6n superior si-
gue sin ser una prioridad para nuestro pals’,
denuncian los sindicatos.

En los 51timos cuatro afros, los recortes del
gasto pOblico y el incremento del precio de
]as tasas universitarias ha provocado la re-
ducci6n del n~mero de alumnos matricula-
dos y, como consecuencia, el n~mero de
persona]. Adem~s, la reducci6n del nLimero
de becas y ayudas, seg~n sefralan los sindi-

catos, pone en riesgo la equidad y la igual-
dad de oportunidades.

Asimismo, el dinero que pagan los alum-
nos por estudiar en la Universidad representa
un porcentaje cada vez mayor de los ingre-
sos de estos centros. De esta forma, se est~
configurado un sistema de financiaci6n con
cada vez m~s porcentaje de financiaci6n pri-
vada. "Estamos ante la erosi6n y el ataque a
las universidades pLiblicas. Por culpa de los

El porcentaje de gasto
universitario en
funcidn del PIB

desciende al 0,83%

Las umversidades han sufrido una reducc~On sustancial de alumnado

recortes, estamos asistiendo a un cambio de
modelo de universidad que nos preocupa
mucho", afirma el secretario general de la
Federaci6n de Ensefranza de Comisiones
Obreras (FECCOO), Francisco Garcfa.

AI no haber un Modelo de Financiaci6n,
como critica CC OO, la asignaci6n de fon-
dos a cada una de las universidades espa-
ffolas es muy "desigual" y depende de va-
dos factores: la comunidad aut6noma en la
que se ubica la universidad, la asignaci6n
de la Administraci6n General de Estado (be-
cas del Ministerio de Educaci6n, Cultura y
Deporte, etc.), los fondos captados a trav~s
de convenios para investigaci6n, etc.

A continuaci6n se recogen los contenidos
m~s relevantes del informe "Evoluci6n de
los presupuestos de las universidades p~bli-
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~ en los #ltimos cuatro afios

cas 2010/2014" elaborado por la Federaci6n
de Ensefranza de CC 00, donde el sindica-
to denuncia el presupuesto que el Ejecutivo
central destina a la Ensefranza Superior, ]a
reducci6n de becas y el incremento de las
tasas y precios p~blicos que tienen que pa-
gar los estudiantes.

Por debajo do Europa. Las partidas de i ngre-
sos procedentes de las administraciones pLi-
blicas que reciben las universidades depen-
den de cada Comunidad Aut6noma. Muchas
de elias han establecido planes de financia-
ci6n propios con a]gunas caracterfsticas co-
munes, mientras queen otras la financiaci6n
se establece afro a afro, mediante una nego-
ciaci6n entre las consejeffas y las universi-
dades. Estas partidas aparecen en la Ley de

S )Io el 27% de los
estudiantes espa oles
de formacii)n superior

recibe becas
Presupuestos de cada autonom~a.

La financiaci6n ptlblica del sistema uni-
versitario nunca alcanz6 los niveles de los pa-
ises de nuestro entorno, pero en los 61timos
afros las diferencias se han incrementado.

Segt~n los datos ofrecidos por todos los or-
ganismos pLiblicos, los indicadores de fi-
nanciaci6n de nuestro sistema universitario
(gasto por estudiante, inversi6n en [+D, ect.)
est~n pot debajo de los que presentan los
pa~ses de la Uni6n Europea.

E MORENO

En 2009, antes de los actuales recories, su-
ponfan casi la mitad de la media de la UE, el
9,2% del gasto p~blico frente al 17,7% de la
UE. Sin embargo, ]as pariidas m~s perjudi-
cadas son las destinadas a becas y ayudas a
los estudiantes que en nuestro pals suponen
un 0,11% del PIB, frente a] 0,31% de la me-
dia de la OCDE. Adem~s, la comparaci6n de
esas mismas ratios entre ]as CCAA revela di-
ferencias muy significativas.

En el informe podemos comprobar, que la
evoluci6n de la inversi6n en educaci6n su-
perior en Espafra nos aleja de Europa. Los
datos de Eurostat nos indican que la inver-
si6n en nuestro pa~s descendi6 hasta el
1,13% del P[B, mientras queen la UE28 la
media ha seguido creciendo en los O]timos
afros hasta a]canzar el 1,27% en 2011. Si re-
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Menos inversidn
Inversi6n en Educaci6n Superior en % de PIB

2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011

Espafia 0,97 0,99 0,97 0,95 0,95 0,99 1,07 1,1 5 1,17 1,13

UE (28 paises) 1,12 1,11 1,1 1,12 1,1 1,11 1,14 1,21 1,25 1,27

Diferencia -0,15 -0,12 -0,13 -0,17 -0,15 -0,12 -0,07 -0,06 -0,08 -0,14

nemos en cuenta que los recortes m~s in-
tensos en Educaci6n se produjeron a partir
de de 2012, CCOO prevd queen los pr6xi-
mos afros habr~ una evo]uci6n m~s negati-
va de estos datos.

Por otro lado, el informe National Student
Fee and Support Systems in European Hig-
her Education de la agencia de la Comision
Europea Eurydice, centrado en el presente
curso escolar 2014/15 revela que el 27%
de los estudiantes espafro]es de formacion
superior recibe becas y ayudas, frente al
47% de Irlanda, el 35% de Francia, el 76%
de Holanda, el 28% en Rumania o el apo-
yo en el 100% de los casos en Finlandia,

Menos estudiantes
Evolucidn de/alumnado matriculado
afios, en %.

Luxemburgo o en el primer ciclo de la for-
macion superior en Mafia. Espafra se situa
as~ al mismo nivel que Eslovenia y por en-
cima de paises como Polonia, Portugal,
Hungria o Lituania.

La diferencia entre Espafra y Europa se ha in-
crementado desde 2010, afro con la mayor in-
versi6n en Educaci6n Superior. Con los recor-
tes implementados en los Liltimos anos se cam-
bia la tendencia alejandonos de la media eu-
ropea afio tras afro.

Financiacidn universitaria. Actua]mente,
la financiaci6n privada de ]as universida-
des pdblicas proviene mayoritariamente de

y de la poblaci6n entre 18 a 24

4,0%

3,0%

2,0%

1,0%

0,0%

-1,0%

-2,0%

~ % Evolucibn

~ eo/~t~ io~ tc~n
~ po_blacibn

-4,0%
2009110 2010111 2011112 2012/13 201311

tasas de matrfcula y precios pdblicos; pres-
taciones de servicios; tffulos propios y con-
venios con entidades privadas basados en
investigaci6n, desarrol]o y transferencia de
tecnolog~a.

Segdn el informe, el Real Decreto-Ley pre-
tende aproximar los precios pdblicos de los
servicios acaddmicos de las universidades
al coste efectivo de estos y para ello fija
unas horqui]las que van desde el 15 a125%
en las primeras matffculas de los grados,
hasta el 90 o 100% en las cuartas matricu-
las. En el caso de los m~steres que habi]i-
ten para el ejercicio de profesiones regula-
das, las horqui]las de los precios son igua-
les que en los grados, mientras queen e]
resto de m~steres ]as horquil]as van de140%
al 50% en la primera matricula y superan
entre el 65 y 75% a partir de la segunda
matricula.

Para CCOO ]a imp]antaci6n de este siste-
ma ha provocado un incremento desmesu-
rado de los precios de las matriculas uni-
versitarias, con una reducci6n affadida de
las becas, y unas diferencias entre comuni-
dades, Io impide la igualdad de oportunida-
des y la equidad en el acceso a los estudios
universitarios.

Adem~is, e] Documento de mejora y se-
guimiento de ]as Polfficas de Financiaci6n
de las Universidades para promover la ex-
celencia acad6mica e incrementar el impacto
socioecon6mico del Sistema Universitario
Espafiol (SUE), elaborado y aprobado pot 
Consejo de Universidades y la Conferencia
General de Politica Universitaria en abril de
2010, dnico texto acordado que propone
una serie de medidas para mejorar la finan-
ciacion de] SUE, la situaci6n ha empeorado.

La financiaci6n de las universidades pd-
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blicas sigue desplom~ndose y el sindicato
afirma no saber nada del nuevo marco de fi-
nanciaci6n sostenib]e, suficiente, equitativo
y eficiente acordado.

Evolncii~e d6 Ins pr6snpn6stos. Los presu-
puestos de ]as universidades p~blicas espa-
fro]as, entre los afros 2010 y 2014, han dis-
minuido m~s de 1.523 mi]lones de euros, Io
que supone un 15,1% menos de financia-
ci6n que en 2010.

La diferencia global entre los ingresos y
los gastos corrientes que recogen los presu-
puestos de ]as universidades pL]b]icas se va
reduciendo afro a afro, Io que implica que
estas instituciones han ido disminuyendo su
capacidad de ahorro y, consecuentemente,
su capacidad de formaci6n de capita] para
poder hacer frente a inversiones que permi-
tan mantener las instalaciones o dedicar fon-
dos para fomentar la investigaci6n o ]a igua]-
dad de oportunidades.

E] informe explica que siesta tendencia se
mantiene y los ingresos corrientes continL]an
descendiendo, se compromete la viabilidad
del sistema universitario pt]blico espafrol.

En 2014 las universidades presupuestaron
unos ingresos pot tasas y precios p~]blicos de
m,]s de 1.964 mil]ones de euros, Io que su-
pone un incremento global sobre 2010 de m~s
de 338 millones de euros, superior a] 22%.

El incremento significativo en los precios
p0blicos se produce a partir de 2011. Entre
2011 y 2014 los precios se incrementaron
m~s del 20%, aunque no se comportaron
igual en todas las comunidades como po-
dremos comprobar m~is ade]ante; mientras
el IPC entre septiembre de 2011 y el mismo
mes de 2014 aumentaba un 3,6%.

Este desmesurado incremento de precios
ha supuesto un cambio importante en ]a fi-
nanciaci6n universitaria. Los ingresos que
en 2010 suponfan un 16% del total de los
recursos de las universidades p0blicas, han
pasado a ser de casi el 22,8% en 2014.

CCOO cree que esta po]flica de incre-
mento sustancial de los precios de las ma-
triculas, junto con ]a reducci6n de los fon-
dos destinados a becas y ayudas al estudio
y el endurecimiento para e] acceso a estas,
hacen peligrar la equidad en el acceso a la
Educaci6n Superior.

En Io que se refiere alas diferencias terri-
toriales en la pob]aci6n que accede a la uni-

Las tasas V precios
piiblicos se

incrementan en mds de
un 23% respecto a 2010
versidad, en el indicador denominado "tasa
bruta de poblaci6n que supera la prueba de
acceso a la universidad" encontramos dife-
rencias que van del 64,5% en Euskadi a]
40,1% en Baleares o a142,3% en Castill~La
Mancha, las dos m~s bajas. La media para
e] conjunto del estado espafrol es de150,1%.
Por ]o que comprobamos que ]as cifras de
los recortes dependen de las comunidades
aut6nomas.

Los recortes
El sistema universitario p~blico espafrol ha

perdido recursos tanto humanos como eco-
n6micos en los t]ltimos cinco afros.

Rednccii~n de personal. Los gastos de per-
sona] han disminuido m~s de 484 mil]ones
de euros desde el afro 2010. El 31,8% de]
total de los recor~es se ha aplicado al perso-

nal de las universidades. Estos recortes han
supuesto p6rdidas de emp]eo p~blico y re-
ducciones salariales que imp]ican una gran
merma del poder adquisitivo de los emp]ea-
dos de ]as universidades.

Seg(~n datos del Boletfn Estad~stico del per-
sonal al servic]o de las Administrac]ones Pu-
b]icas, hay 8.124 empleos menos. Entre ene-
ro de 2012 y enero de 2014 pasamos de
154.881 a 146.757 empleados p~blicos. Y se-
g~n el informe "Evoluci6n de los presupues-
tos de las universidades p~]blicas 2010-2014",
este dato de destrucci6n de empleo serfa ma-
yor si los contratos computasen en r6gimen
de dedicaci6n a tiempo completo, ya que mu-
chos de los contratos son a tiempo parcial.

Tambi6n se han perdido m~is de 832 mi-
Ilones de euros en inversiones si compara-
mos los datos de 2010 con 2014, casi un
56% del total de los recortes se ha produci-
do en esta partida de gastos.

Este capftulo comprende los cr6ditos des-
tinados a atender los gastos que rea]izan di-
rectamente las universidades con la fina]i-
dad de crear, construir, adquirir, conservar
o reparar e] inmovi]izado material2 e inmo-
vilizado inmaterial3 por Io que su reducci6n
supone un recorte de ]as capacidades do-
centes e investigadoras del Sistema P~]blico

EUROPA PRESS

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

LOS DOSSIERES

Semanal

2802 CM² - 590%

30090 €

31-38

España

26 Enero, 2015



Universitario Espaffo] (SUPE), ya que se dis-
pone de menos medios para desarrollar la
docencia e investigaci6n.

Esta brusca reducci6n en el gasto en in-
versiones ha provocado que muchas uni-
versidades hayan paralizado sus Planes Plu-
~’ianuales de Inversiones e, incluso, que ten-
gan problemas para mantener, reparar, re-
formar o conservar sus bienes inmueb]es o
sustituir bienes muebles por otros an~lo-
gos. Esto supone una p~rdida de ca]idad de
la enseffanza y, consecuentemente, pena-
liza al SUPE, que ve mermada su capaci-
dad docente.

Gasto por alumno y porcentaje de PIB. Para
calcu]ar el gasto medio por alumno hemos
tenido en cuenta ]a cuant~a total de los pre-
supuestos de las universidades p~blicas y e]
r~mero de a]umnos matriculados en estas
durante e] curso que corresponde al ano na-
tural en el que se gasta e] mayor porcentaje
de] presupuesto.

La disminuci6n del gasto total presupues-
tado por las universidades p~blicas y el li-
gero incremento del a]umnado entre 2010 y
2014 han supuesto un descenso del 16,48%
en e] gasto por alumno, pasando de 7.760
euros pot estudiante en el curso 2009/10 a
6.481euros en el curso 2013/14.

El gasto por alumno ha descendido, en t6r-
minos relativos, m~s que el gasto global de
las universidades. En e] curso 2013/14 ha-
b~a 1.326.114 alumnos que cursaban sus es-
tudios en las universidades pt~blicas, 22.155
m~s que los matriculados en el curso
2009/1 O, ]o que supone un crecimiento de]
1,70% de estudiantes frente a una disminu-
ci6n del gasto total presupuestado de115%
en el mismo periodo.

En la evoluci6n de] n~mero de estudiantes
matriculados en los ~ltimos cinco cursos y e]
gasto por a]umno, e] informe muestra c6mo
se incrementa el nOmero de a]umnos hasta
el curso 2011/12 y desde e] siguiente, coin-
cidiendo con los cambios en los precios pL~-
blicos y las becas, se pierden a]umnos, mien-
tras que el gasto por alumno comenz6 un in-
tenso descenso en el curso 2009/1 O, y man-
tuvo su tendencia hasta e] curso pasado.

Por ~ltimo, e] porcentaje de gasto de ]as
universidades en relaci6n con e] PIB ha des-
cendido desde el 0,97% de 2010 al 0,83%
en 2014, de manera que la reducci6n de] gas-
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to en universidades ha sido mayor que el des-
censo del PIB hasta 2013 y ha continuado du-
rante 2014, a pesar de] crecimiento de] PIB.

Esta situaci6n, segOn CCOO, nos aleja to-
dav~a m~s de la media del porcentaje de gas-
to en relaci6n al PIB de las instituciones uni-
versitarias de los pa~ses de nuestro entorno
y de los objetivos establecidos por la UE.

Diferencias por territorio. E] informe exp]i-
ca c6mo la financiaci6n que aportan los go-
biemos de las comunidades aut6nomas alas
universidades condiciona de manera deci-
siva la evoluci6n de los presupuestos uni-
versitarios. Y adem~s, denuncia que el re-
sultado de esta situaci6n es muy desigual de-
pendiendo de las polfficas concretas de ca-
da comunidad aut6noma y, en los 61timos
anos, del hive] de endeudamiento de cada
una de elias.

La financiaci6n de las universidades ha
cambiado. Se ha reducido significativamen-
te la financiaci6n p~blica de los gobiemos
de las autonom~as y se ha incrementado ]a
financiaci6n privada de ]as familias global-
mente, aunque en ocho de las 17 comuni-
dades no ha habido un incremento signifi-
cativo de los ingresos.

Desde el punto de vista de las diferentes
universidades, ]a evoluci6n tambi~n ha sido
muy desigual. Para el periodo 2010-2014,
del -2,1% en el caso de la Universidad de
Granada, el -2,5% en la UNED o el -6,07%
en la Universidad de Barcelona; a] -37,7%
en e] caso de la Universidad Polit6cnica de
Cata]ufia o el 23,1% en e] caso de la Uni-
versidad de Castilla-La Mancha, una regi6n
con un porcentaje de universitarios inferior
a ]a media espaffola.

Para valorar estas diferencias hay que te-
her en cuenta la disparidad de la composi-
ci6n de los ingresos en cada universidad. En
general, en las universidades polit6cnicas los
ingresos propios, no provenientes de tasas,
sino de convenios y prestaciones de servi-
cios, etc., tienen un peso mayor queen las
universidades generalistas.

Estos ingresos, con ]a crisis, han descen-
dido m~s r~pidamente que los recortes de
las transferencias corrientes, por Io que es-
tas universidades encabezan la tab]a de re-
ducci6n del presupuesto.

Tambi~n hay que tener en cuenta que los
recortes se adelantaron, en algunos territo-

Se han recortado 75
millones de euros on

becas durante el
i ltimo

Hay 8.000 trabajadores
menos en las facultades

entre 2012 y 2014
rios, al afro 2009, Io que hace que, en la
comparaci6n de los presupuestos 2010-2014,
salgan mejor paradas.

Por ejemplo, la Universidad de Barcelo-
na, si comparamos 2013 con 2009, pierde
un 10,1%; mientras que si la comparaci6n
es entre 2010 y 2014 "solo" pierde un
6,07%; es decir, adelanto los recortes. Un
caso similar es e] de la Universidad de Ex-
tremadura: si comparamos 2013 con 2009,
pierde un 18,4%; mientras que si la compa-
raci6n es sobre 2010 "solo" pierde un 9,9%.

E] caso de la Universidad de Santiago de
Compostela es diferente a] resto puesto que
su presupuesto esta prorrogado desde el afro
2011, por Io que desconocemos la reduc-
ci6n real de los ingresos y gastos en los ~l-
timos tres afros ya que la pr6rroga presu-

puestaria no impide que la comunidad au-
t6noma haya reducido sus aportaciones y,
consecuentemente, se produzcan reduccio-
nes en los gastos de la universidad.

El presupuesto 2014 de la Universidad de
Granada presenta un cambio de tendencia
de car~cter extraordinario, por la incorpo-
raci6n de una subvenci6n excepcional de la

La Junta de Andalucla para inversiones en
infraestructuras y equipamiento, pot impor-
te de 44 millones de euros a Io ]argo del ejer-
cicio econ6mico 2014. Si en 2014 no se in-
cluyeran esos 44 mil]ones en concepto de
ingresos de capital procedentes de la referi-
da subvenci6n excepciona], el presupuesto
total sufriffa un decremento del 8,05% res-
pecto del aprobado para 2013.

La Universidad de Castilla-La Mancha pier-
de un 27,9% en la comparaci6n 2009-2013
y un 23,1% entre 2010 y 2014; esta situa-
ci6n es mucho m~s grave, no s61o por los al-
tos porcentajes de recortes sino por su man-
tenimiento en e] tiempo: ya van 6 anos, des-
de 2009 a 2014.

Universidades dependientes del MECD. E] ca-
so del MECD peculiaridad de ]as universi-
dades que gestiona, la Universidad Nacio-
hal de Educaci6n a Distancia (UNED) y 
Universidad Internacional Men~ndez Pela-

Menos presupuestos
Presupuestos de/as universidades publicas (en m/I/ones de
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10.118.784.432
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9.214.336.035

8.740.186.725

Total

8.594.799.568
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yo (UIMP). La primera es una universidad 
presencia[ y la segunda tiene una actividad
limitada a los cursos de verano.

En el caso de la UNED, que supone, en-
tre el 92 y el 93% del total del presupuesto
asignado al Ministerio, unos 240 millones
de euros en 2014, los recortes en transfe-
rencias corrientes se han compensado con
los incrementos de las tasas y precios pdbli-
cos, Io que unido al fuerte aumento en el n6-
mero de alumnos, explica la evoluci6n de
sus presupuestos. Los ingresos transferencias
corrientes se han reducido un 23%, entre
2010 y 2014, mientras que los ingresos por
tasas crecieron m~s de 21 mi]lones de eu-
ros, es decir, un 24,35%.

La UNED ha incrementado un 20,71%
el ndmero de alumnos entre 2010 y 2014,
pasando de 217.438 estudiantes matricu-
lados en el curso 2010/11 a 260.079 estu-
diantes en el curso 2014/15, Io que expli-
ca una parte importante del incremento de
los ingresos pot capffulo [11, el resto del au-
mento se explica por la subida de tasas y
precios pfiblicos.

El recorte total producido pot las univer-
sidades que gestiona el MECD asciende a
8,5 millones de euros entre 2010 y 2014, Io
que representa un descenso en la financia-
ci6n de la universidad del 3,56%.

Las tasas pasan de
suponer el 16% a122,8%
del ingreso total de las

universidades
El gasto de persona] se ha reducido un

2,20% en los filtimos cuatro afios y las in-
versiones reales han cafdo un 21,72% en el
mismo periodo de tiempo. Los precios pt~-
blicos, tasas y otros ingresos se han incre-
mentado un 28,08% entre 2010 y 2014.

Reforma universitaria. En la presentaci6n
del citado informe, el secretario general de
la Federaci6n de Enseffanza de CC OO, Fran-
cisco GarUa, denunci6 que el Gobiemo "va
a cambiar las reglas del juego por la puerta
de arras", es decir, con una reforma univer-
sitaria "sin ]ey", en referencia a los tres de-
cretos que est~ estudiando el Ministerio de
Educaci6n en relaci6n con la Ensefianza Su-
perior.

CC OO denuncia que "no va a haber una
ley org~nica que se debata en el Parlamento
ni con la comunidad educativa, van a adop-
tar medidas pot decreto’. "Rechazamos pro-
fundamente esta decisi6n’, subray6 GarGa.

Ampar~ndose en el principio de autono-

Menos trabajadores
Gastos de personal en /as universidades pE~blicas (en millones de e)
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mfa universitaria de] artfcu]o 27 de la Cons-
tituci6n, Wert propuso un decreto ley que
establece tres cosas. La primera es que los
planes de estudios de los grados tendr~n en-
tre 180 y 240 cr6ditos, es decir, durar~n en-
tre tres y cuatro afios. La segunda, que cuan-
do setrate de tffulos oficiales espafioles que
habiliten para el ejercicio de actividades pro-
fesiona]es regu]adas, los planes de estudios
deberi~n tener 240 cr6ditos, es decir, de cua-
tro afios. Y ]a tercera, que para hacer el doc-
torado habr~ que tener el tRulo de grado y
de m~ster y superar, al menos, 300 cr6ditos,
es decir, haber aprobado un m~nimo de cin-
CO CU FSOS.

Para Garcfa esta medida "supone devaluar
los grados y dar m~is peso a los postgrados,
para favorecer a la universidad privada’.

Seg~n el informe esta tendencia est~ ocu-
rriendo ya que los m~steres oficiales impar-
tidos en universidades privadas ha aumen-
tado un 12% desde el afio 2010, pasando
de115,58% a127,74%, segfin la estad(stica
de estudiantes del MECD. Mientras que en
las universidades pfiblicas ha disminuido el
nfimero de estudiantes pasando del 84,42%
en 2010 al 72, 26% en 2014.

En definitiva, el aumento de las tasas en
los postgrados en la universidad pfiblica ha
reducido las diferencias de coste respecto a
las universidades privadas, por Io que los
alumnos est~n elegiendo cursar sus m~ste-
res en ]a educaci6n privada.

Con esta tendencia, "el objetivo del Go-
bierno es que las tasas acaben por ser el
100% de los ingresos de las universidades",
explic6 Garc~a.

En resumen, ]a reducci6n de los presu-
puestos destinados a la Educacion Superior
por parte de las administraciones central y
autonomicas est~ dificu]tando el desarro]lo
de las funciones que la Ley Org~nica de Uni-
versidades establece en su articulo uno con
la calidad requerida.

El sindicato denuncia que mientras tanto
la Conferencia General de Politica Univer-
sitaria no cump]e con sus funciones princi-
pales: la elaboraci6n de un informe sobre la
situacion del sistema universitario y su fi-
nanciaci6n y la formulaci6n de propuestas
que permitan mejorar su calidad y su eft-
ciencia, asi como garantizar a los ciudada-
nos ]as condiciones de igualdad en el ejer-
cicio del derecho a ]a educacion. ̄

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

LOS DOSSIERES

Semanal

2802 CM² - 590%

30090 €

31-38

España

26 Enero, 2015


	RESUMEN DE PRENSA: 27 DE ENERO DE 2015
	UNIVERSIDAD DE SEVILLA
	La Universidad de Sevilla invierte 1,4 millones para avanzar en la construcción del Centrius en la Cartuja
	Formalizado el contrato para construir el Centrius
	El Centrius volverá a activarse tras inyectarle 1,4 millones
	Otro millón y medio más para el edificio en la Cartuja de la Hispalense
	La US formaliza contrato con FCC por 1,4 millones para avanzar en la construcción del Centrius en la Cartuja
	La US alerta del riesgo de las subcontrataciones en la Comunidad Europea. Máster en Reproducción Asistida. 
	Mensajes de enseñanza que dejan huella
	Una 'app' móvil contra acúfenos y sorderas
	Revelan cómo se pone en marcha el sistema de transporte vesicular
	Nunca es tarde para estudiar en la Universidad
	El enigma de la 'amazona' tartesica de la Angorrilla
	Adepa ve «terrible» proteger las «setas» y descatalogar Bellas Artes
	Los edificios de la calle Imagen reciben la protección de Urbanismo
	Una tesis de la US sienta las bases para el crecimiento del ecoturismo en la República Dominicana
	Una tesis de la US sienta las bases para el crecimiento del ecoturismo en la República Dominicana
	Tesis de la US sienta las bases para el crecimiento del ecoturismo en la República Dominicana
	Tesis con las bases para el crecimiento del ecoturismo en la República Dominicana
	Clases universitarias en el último vagón del Cercanías
	Espadas haria delas bibliotecas un’servicio esencial’
	La Barroca en el banquete de Telemann
	Proyección de ‘La pianista ’en el Cicus
	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	Un museo virtual para la vida
	NNGG exige al Cadus que ponga en marcha el sufragio universal para la representación estudiantil en la US
	El chip que lee la imagen de las mejores cámaras del mundo
	Alfonso Gañán
	Ingeniatrics comienza a rentabilizar sus más de 70 patentes
	Rafael de Cózar
	EDUCACIÓN
	Sindicato de Estudiantes pide "mayor contundencia" en la oposición a la flexibilización de los estudios universitarios
	La Universidad, cada vez más cara

